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SOCIAIS
O Serviço de Aten-
dimento Móvel de 
Urgência (Samu 
192) contabilizou, 
em 2023, na Cen-
tral de Regulação 
do serviço, 78.560 
chamadas para so-
licitação de envio de 
unidades de supor-
te. Dentre o núme-
ro, 28.217 dos con-
tatos foram trotes. 
A conduta, que em 
alguns casos pode 
ser enquadrada 
como crime, não só 
interfere na atuação 
das equipes como 
pode causar prejuí-
zo quando há envio 
de unidades para 
atender ocorrências  
inexistentes.
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Manaus, sexta-feira 5 de janeiro de 2024

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, e o secretário 
de Obras, Renato 

Junior, anunciaram, nesta 
quinta-feira (4), a conclu-
são da obra de contenção 
de uma erosão na rua Siu-
si, no Parque das Tribos, 
Zona Oeste, e o início da 
pavimentação das ruas da 
área de ocupação indígena. 
As obras fazem parte do 
projeto de reestruturação 
da comunidade. 

“Aqui convivem 35 etnias 
indígenas e nós estamos 
iniciando o asfaltamento 
dessa primeira etapa, que 
serão nove ruas. Posterior-
mente, após o Carnaval, da-
remos a ordem de serviço 
para asfaltar o Parque das 
Tribos 2”, assegurou o pre-
feito.

A Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf) ini-
ciou, no primeiro semestre 
de 2023, a intervenção com 
a recomposição do talude, 
seguida de construção do 
muro de contenção e de 
sustentação do aterro, im-
plantação de rede de dre-
nagem profunda e super-

ficial, a fim de evitar novos 
deslizamentos de terra na 
área. Aproximadamente, 
4,2 metros de vegetação 

foram implantadas.
“O prefeito David está 

marcando a história des-
te bairro e de Manaus ao 

proporcionar um projeto 
audacioso de reestrutu-
ração de uma comunidade 
que, por quase uma déca-

da, aguardava por atenção 
do poder público. Fomos 
recebidos pelo cacique 
Ismael Munduruku e por 

Área de erosão na comunidade Parque das Tribos foi recuperada pela Prefeitura de Manaus 

outros comunitários. Foi 
por meio da interlocução 
do vereador Jander Lo-
bato, que fez uma soli-
citação à Seminf no ano 
passado, que esse serviço 
acontece hoje”, explicou 
o secretário de Obras,  
Renato Junior.

As equipes trabalharam, 
ainda, na confecção de 500 
metros de drenagem pro-
funda e de 20 caixas cole-
toras, além de uma escada 
hidráulica para dar a vazão 
correta às águas da chu-
va. Por fim, foi implantado 
2 quilômetros de calçada, 
sarjeta e meio-fio.

O projeto de reestrutu-
ração visa transformar o 
espaço, proporcionar se-
gurança, qualidade de vida 
e acesso aos moradores 
deste, que é o primeiro 
bairro indígena de Manaus, 
e abriga cerca de 750 fa-
mílias de 35 etnias.

 
Saúde
Além das obras de infra-

estrutura urbana, o prefei-
to David Almeida também 
anunciou que a Unidade 
Básica de Saúde (UBS) que 
está sendo construída na 
comunidade também será 
entregue em breve. “Va-
mos entregar uma UBS 
Porte 4, umas das melhores 
de Manaus, no Parque das 
Tribos, dando dignidade à 
população que precisa do 
apoio da prefeitura”, con-
cluiu o prefeito.

Prefeitura de 
Manaus vai iniciar 
pavimentação 
de ruas da área 
indígena, localizada 
na Zona Oeste 

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Concluída contenção de erosão 
na comunidade Parque das Tribos



Economia de R$ 936 mi 
O prefeito de Manaus, David Al-

meida, apresentou, na quarta (3), 
um balanço de ações executadas 
em três anos de gestão, dando 
ênfase ao avanço da Comissão 
Municipal de Licitação (CML). 
Durante pronunciamento reali-
zado nas redes sociais, o chefe 
do Executivo municipal explicou 
que, por meio da CML, foi pos-
sível economizar para os cofres 
da prefeitura R$ 936 milhões 
do valor proposto ao valor con-
tratado em licitações. “Em três 
anos, tivemos R$ 936 milhões 
economizados para o erário. E 
é dessa forma que nós estamos 
fazendo, trabalhando para fazer 
de Manaus, uma cidade com as 
suas finanças em dia” afirmou.

Os mais faltosos
O primeiro ano do atual man-

dato dos novos deputados fede-
rais do Amazonas chegou ao fim 
e, juntos, os oito representantes 
dos amazonenses, em Brasília, 
faltaram a 106 vezes. As informa-
ções estão disponíveis no portal 
da Câmara dos Deputados.

Os deputados federais rece-
bem atualmente um salário no 
valor de R$ 41.650,92. A maioria 
das faltas dos políticos é justifica-
da, ou seja, não são descontadas 
da remuneração dos parlamen-
tares. Algumas ausências dos 
deputados também são identifi-
cadas como ‘Missão Autorizada’.

Belão quer ser prefeito
Após sete mandatos como 

deputado estadual, o superin-
tendente adjunto de operações 
da Suframa, Belarmino Lins (PP) 
— o “Belão”, é cotado para voltar 
a concorrer a um cargo políti-
co, desta vez, para prefeito de 
Fonte Boa, município de origem 
da família Lins. A informação foi 
divulgada pelo irmão de “Belão”, 
o deputado federal mais longevo 
do país, Átila Lins (PSD).

Belão disse que aos 78 anos 
não tinha o desejo de “tentar 
arranjar um mandato arrastando 
o pé ou com dificuldade de andar 
em busca do voto”. Longe do 
escritório na Suframa, Belão tem 
cumprido agenda no município.

Pedido de explicação
O presidente da Câmara Mu-

nicipal de Manaus, vereador Caio 
André (Podemos), e outros parla-
mentares oficializaram uma so-
licitação à Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), pedindo 
informações a respeito do não 
pagamento do Fundeb. 

A divulgação do pedido ocor-
reu nesta quinta (4), menos de 
24 horas após a presidente do 
Tribunal de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM), conselhei-
ra Yara Lins, cobrar da secretá-
ria municipal de Educação, Dulce 
Almeida, esclarecimentos sobre 
o não pagamento do fundo aos 
professores da rede municipal 

de ensino.

Opção da esquerda
Em Manaus, a esquerda ainda 

não possui um nome para liderar 
a disputa municipal, em 2024. 
O principal nome progressista 
que surgiu na última década 
é o ex-deputado José Ricardo 
Wendling, que não se mostra 
mais disposto ao enfrentamen-
to com os conservadores. Ainda 
assim, Zé Ricardo é um nome na 
memória do eleitor de esquerda.

Nas eleições de 2016 e 2017, 
ficou em quarto lugar na disputa, 
com 10,9% e 12,17%, respectiva-
mente. Em 2020, foi melhor, ob-
teve 14,5% dos votos, batendo a 
distância o Capitão Alberto Neto 
(PL), que hoje é um nome forte 
da direita.

Candidato a reeleição
A sucessão pela presidência 

da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) já tem o primeiro candi-
dato. Este é Caio André, atual 
presidente do poder Legislativo.

Para ele, a candidatura é na-
tural, por se tratar de um novo 
mandato. “Hoje, eu tenho apoio 

dos meus pares, dos que vota-
ram em mim e até de outros. Há 
‘querência’”, disse ele.

Caio André comentou o as-
sunto durante entrevista ao 
programa Manhã de Notícias. E 
acrescentou:  “Se isso for a von-
tade (dos colegas), vou colocar 
meu nome à disposição”.

Ainda restam 66 presos
Após quase um ano dos atos 

de 8 de janeiro em Brasília, o STF 
manteve a prisão de 66 indivídu-
os, das mais de duas mil pessoas 
detidas por causa do ocorrido. 
Dentre os reclusos, oito já foram 
condenados pelo STF; 33 foram 
denunciados como executores 
dos crimes praticados; e, a pedi-
do da PGR, 25 pessoas seguem 
presas.

Foram concedidas diversas 
liberdades provisórias: entre fe-
vereiro e março, a maioria dos 
suspeitos foi posta em liberdade, 
mediante pedido da PGR. Entre 
os meses de abril e junho, no-
vas liberdades provisórias foram 
concedidas, e permaneceram 
presas 283 pessoas.

Plano macabro
O ministro Alexandre de Mora-

es, do STF, disse que a investiga-
ção sobre os atos de 8 de janeiro 
teria desvendado a existência de 
três planos contra ele. A declara-
ção foi dada em uma entrevista 
concedida por Moraes ao jornal O 
Globo.  “O primeiro previa que as 
Forças Especiais me prenderiam 
em um domingo e me levariam 
para Goiânia. No segundo, se li-
vrariam do corpo no meio do ca-
minho para Goiânia. E o terceiro, 
de uns mais exaltados, defendia 
que, após o golpe, eu deveria ser 
preso e enforcado na Praça dos 
Três Poderes”, declarou.

IPTU 2024
O IPTU de 2024 em Manaus 

terá aumento de 3,74%, o mesmo 
da Unidade Fiscal do Município 
(UFM). O percentual é o do INPC 
correspondente ao período de 
dezembro de 2022 a outubro 
de 2023. A regulamentação do 
imposto consta em decreto do 
prefeito David Almeida no Diário 
Oficial do Município de quarta (3).

A prefeitura vai manter o des-
conto na cota única de 10% para 

o dono de imóvel residencial ou 
misto e de 20% para estabele-
cimento comercial. Proprietários 
de comércios que optarem por 
parcelamento, o desconto será 
de 10%. A cota única vence dia 
15 de março.

Redução de gastos
O Governo do Amazonas pror-

rogou, por tempo indeterminado, 
o decreto de redução de gastos 
assinado em agosto de 2023 
após queda na arrecadação do 
ICMS e do FPE. O novo decreto 
foi publicado no diário oficial do 
estado em 29 de dezembro para 
“manter o equilíbrio orçamentá-
rio do governo e manutenção de 
serviços prioritários”.

As secretarias e demais órgãos 
da administração devem manter 
a redução de 25% do valor dos 
contratos de locação, materiais 
de consumo e permanentes lo-
comoção, serviços de telecomu-
nicação e tecnologia da informa-
ção, entre outras despesas.

Aulas da zona rural
O presidente Lula promulgou a 

Lei 14.767/23, que inclui na Lei de 

Diretrizes e Bases da Educação 
Nacional (LDB) a pedagogia da 
alternância entre as metodolo-
gias adequadas aos estudantes 
da educação rural. 

A lei, publicada no Diário Oficial 
da União no final de dezembro, 
teve origem no Projeto de Lei 
6498/16, do deputado Helder 
Salomão (PT-ES), aprovado pela 
Câmara dos Deputados em 2017 
e pelo Senado Federal em 2022.

Criada por camponeses da 
França em 1935, a pedagogia 
da alternância busca intercalar 
momentos de atividade escolar 
propriamente dita com períodos 
de prática no campo.

Contra vacinação obrigatória
A deputada estadual Débora 

Menezes (PL) usou suas redes 
sociais para defender seu projeto 
de lei que barra a vacinação obri-
gatória no Amazonas. Ela é crítica 
à medida do governo federal, que 
obriga a vacinação em crianças de 
0 a cinco anos de idade contra 
a Covid-19. “É responsabilidade 
dos pais decidir se os filhos com 
idades entre 0 e 5 anos receberão 
ou não a vacina contra a Covid-19. 
Portanto, não é sensato impor 
que crianças tão jovens sejam 
expostas dessa maneira com o 
intuito de frequentar locais como 
as escolas, por exemplo”, escre-
veu a parlamentar.

Operação Impacto.
O governador Wilson Lima 

anunciou, na quarta (3), o início 
da Operação Impacto para redu-
ção dos índices de criminalidade 
em Manaus. A ação, que inte-
gra todos órgãos do Sistema de 
Segurança Pública do Governo 
do Amazonas, será itinerante e 
começou ontem (4).

Segundo Wilson, com uma me-
todologia diferenciada, a Opera-
ção Impacto vai atuar em bairros 
e zonas da capital previamente 
mapeados pela Secretaria de 
Segurança Pública (SSP-AM), 
envolvendo efetivos de todos os 
órgãos do Sistema de Segurança. 
“A gente vai fechar aquelas áre-
as onde há maior incidência de 
crime”, adiantou.

Governadores de oposição
Governadores ligados à oposi-

ção não vão comparecer ao even-
to para relembrar os ataques do 
8/1 em Brasília. O convite ainda 
não foi feito formalmente, mas 
muito deles já estão alegando 
férias e outros compromissos 
pessoais. 

O governador de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas, não vai 
comparecer. Ele está de férias 
na Europa e estará em trânsi-
to no dia 8/1. O governador de 
Goiás, Ronaldo Caiado, também 
não estará presente. A partir 
do dia 6/1, ele estará internado 
para fazer um check-up. Ro-
meu Zema, governador de Mi-
nas Gerais, está de férias e sua  
presença é incerta.

Câmara se manifesta após polêmica 
dos serviços de buffet

Após repercutir negativamente que a Câmara Municipal de Manaus (CMM) contratou serviços de buffet da Churrascaria 
Búfalo por quase R$ 1 milhão, o presidente da Casa, vereador Caio André (Podemos), veio a público para afirmar que a CMM 
“não pagou nem um real por contrato com a empresa de alimentação”.

O vereador afirmou que o contrato assinado e publicado no Diário Oficial da CMM no dia 29 de dezembro de 2023, trata-se 
de Ata de Registro de Preço, que gera economia para a Casa legislativa uma vez que apenas o que for consumido será pago.

Questionado sobre o montante, o parlamentar disse ainda que a Câmara não deverá aprovar os R$ 930 mil acordado no 
contrato e o valor deve ser reduzido a R$ 300 mil, ou seja, 64,74%. “Prezando pelo princípio da economicidade, a Câmara op-
tou por aderir à Ata de Registro de Preço para a contratação de serviço de buffet, utilizado em ocasiões como solenidades e 
cerimônias realizadas na Casa Legislativa. Diferente de outras modalidades, nem um real foi dispensado ao contrato, uma vez 
que a CMM pagará exclusivamente pelo que consumir, quando e se houver a necessidade”, diz a nota.

Caio André diz ainda que a adesão à Ata foi oriunda do processo licitatório nº 011/2023, pela Agência Amazonense de Desen-
volvimento Cultural (AADC), e obedeceu toda a legislação vigente.

Ao atendimento psicológico prioritário, que poderá ser realizado pelo 
SUS, incluindo estabelecimentos conveniados ou contratados, às crianças 
e adolescentes vítimas de abuso ou exploração sexual. A proposta foi 
aprovada pela Comissão de Saúde da Câmara dos Deputados. O texto 
é do relator, deputado Clodoaldo Magalhães (PV-PE), para o Projeto de 
Lei 1096/23, do deputado Raimundo Santos (PSD-PA). A proposta ainda 
será analisada pelas comissões da Casa. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIEGO CAJA/CMM

Ao trabalho análogo à escravidão, que ainda é uma realidade no Brasil. Só 
em 2023, foram resgatados 3.151 trabalhadores nessas condições. O número é o 
maior desde 2009, quando 3.765 pessoas foram resgatadas. Apesar dessa alta, 
o dado mostra como o país regrediu no período recente porque o número de 
auditores fiscais do trabalho está no menor nível em 30 anos. Com esses dados, 
subiu para 63,4 mil o número de trabalhadores flagrados em situação análoga à 
escravidão desde que foram criados os grupos de fiscalização móvel, em 1995.
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Cashback é o novo Programa 
de Fidelidade!

Vida normal
Editorial

Janeiro é um mês que inspira cautela, pelo menos 
quanto ao orçamento doméstico. Depois dos excessos 
de dezembro, das festas, das infindáveis confraterni-
zações e amigos-ocultos, do Natal e do réveillon, dos 
presentes, roupas novas, sapatos, espumantes, fogos 
e tantas outras coisas, é muito comum que o 13º não 
tenha sido suficiente e que o banco, sorrindo, tenha 
emprestado algum no cheque especial. 

Janeiro chega com seus impostos e despesas extra e 
traz todo mundo de volta à “vida normal”. IPTU, IPVA, 
matrículas, fardas, material escolar e tudo aquilo que 
foi deixado para depois no ano anterior com a manjada 
promessa “no ano que vem a gente resolve”. Pois o ano 
está aí os compromissos devem ser honrados. Enquanto 
se faz malabarismos para pagar as contas de janeiro, 
lá do mês de maio o bom e velho Leão já está de olho 
nos bolsos e contas. 

Janeiro ensina a ponderar muito bem os gastos e 
a necessidade deles e, quer se esteja numa situação 
financeira mais ou menos confortável, a lição é valiosa. 
É importante celebrar, como em dezembro, até com 
alguns pequenos exageros e arroubos de generosidade, 
mas também é preciso ser comedido e avaliar bem onde 
se gasta o que se ganha com esforço. Como bem diziam 
os mais velhos, “nem tanto ao mar, nem tanto à terra”.

Tenho repetido essa frase quase que como um mantra por aqui e vou 
direto ao ponto: o cashback tem todo potencial sim de atender todos os 
KPIs de programas de CRM e fidelização de clientes! Recência, frequência 
e valor são altamente impactados pelo cashback como ferramenta de 
ativação comercial. Além desses, tenho estudado uma outra infinidade 
de dados relacionados à retenção dos clientes e tenho cada dia mais 
convicção que o cashback é o futuro da promoção.

Conhecido mundialmente como o “pai do marketing”, o professor 
norte-americano Philip Kotler afirma que o investimento necessário 
para que uma empresa conquiste um novo cliente é de cinco a sete 
vezes superior em relação aos consumidores já existentes. É justamente 
pensando em aproveitar desse menor custo que as empresas cada vez 
mais estão aprimorando e intensificando os seus esforços na construção 
de estratégias que gerem a fidelização dos seus clientes.

Para se ter uma ideia, um levantamento mundial feito pela Markets 
and Markets revela que o mercado de gerenciamento de fidelização 
movimenta hoje em torno de US$ 10,2 bilhões, com previsão de al-
cançar US$ 22,8 bilhões até 2028. Pensando no contexto brasileiro, 
uma pesquisa da Associação Brasileira das Empresas do Mercado de 
Fidelização (ABEMF) aponta que o país totalizou, no primeiro semestre 
de 2023, 306,3 milhões de cadastros em programas de fidelidade, o 
que representa um aumento de 9,5% em relação ao mesmo período 
do ano anterior.

Diante desse cenário, um dos métodos que tem se mostrado mais 
eficaz é o cashback, que pode ser traduzido do inglês como “dinheiro 
de volta”. Sendo assim, a premissa desse tipo de mecanismo de fideli-
zação é simples, e passa justamente por garantir o retorno de parte do 
investimento feito pelo comprador na forma de crédito ou desconto 
para futuras novas aquisições. 

Podemos afirmar então que esse modelo é uma via de contribuição que 
beneficia toda a cadeia. Pelo lado do lojista, a solução cria um enorme 
atrativo para que o seu cliente continue comprando continuamente em 
seus canais de vendas. Pelo lado da Indústria, o incentivo assertivo e 
direcionado para o target correto gera preferência e lealdade de marca, 
a busca incessante de qualquer profissional de marketing e vendas.  Já 
o consumidor se sente prestigiado por receber parte do seu dinheiro 
de volta e acaba influenciado a seguir comprando para aproveitar o 
benefício, entrando, assim, em um ciclo de consumo constante.

Não é à toa, portanto, que a estratégia tem sido vista como uma 
proposta de remodelação na forma com que os consumidores se rela-
cionam com as marcas. Para se ter uma ideia, um estudo do Panorama 
da Fidelização no Brasil aponta o cashback como a segunda alavanca 
comercial mais bem avaliada pelos consumidores na hora de efetuar as 
suas compras, superando táticas já consolidadas, como a distribuição 
de descontos, brindes ou recompensas.

Em outras palavras, podemos afirmar que o mecanismo de assegurar 
o retorno de parte do gasto oferece ao cliente uma oportunidade de 
fidelização mais transparente e espontânea. Isso porque o seu principal 
chamariz não ocorre pelo desconto em si, mas pelo poder decisão que 
é dado em sua mão, uma vez que ele terá a oportunidade de seguir as 
suas preferências na hora de utilizar o benefício. 

Ainda nesse sentido, um dos princípios que ajudam a valorizar ainda 
mais o cashback em si é a clareza. Isso porque, a estratégia passa pelo 
pressuposto de que o comprador efetua uma aquisição e sabe que 
haverá uma gratificação por ela. É bem diferente, por exemplo, do 
que ocorre nos programas de pontuações e recompensas, em que o 
consumidor raramente consegue visualizar qual o real retorno sobre 
o seu investimento e o que pode ser feito com os pontos que ganhou. 

Assim, a marca cria um sentimento de lealdade dos shoppers, que se 
sentem valorizados pelas recompensas que recebem naquelas expe-
riências. É uma sensação que não só fideliza o público, como também 
faz com que aqueles que já experimentaram compartilhem a vantagem 
que obtiveram com outras pessoas, recomendando a empresa, gerando, 
como consequência, um efeito expansivo à sua base de clientes. 

Desta forma, cada vez mais empresas enxergam os benefícios do 
cashback como forma de aumentar as vendas e proporcionar uma 
maior interação entre as marcas e os seus consumidores. Dentro de 
um mercado cada vez mais concorrido, encontrar maneiras de manter 
o cliente próximo por meio de experiências positivas tem um valor 
inestimável, mesmo que isso exija recompensá-lo por isso. Até porque, 
tudo que vai, uma hora volta. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Viva a segurança jurídica

Presidente da Petrobras lidera em reuniões com Lula

Prioridades
Ministros da Educação, Camilo 

Santana, e Defesa, José Múcio, 
por exemplo, estiveram com Lula 
menos vezes que o chefão da 
Petrobras.

No geral
O levantamento considera a 

agenda presidencial entre 1º de 
janeiro e 31 de dezembro de 2023. 
Prates é sexto colocado no com-
pito geral.

Principal ministro
Apesar de escanteado nos en-

contros internacionais importan-
tes, o chanceler Mauro Vieira é 
o ministro que mais emplacou 
encontros: 21.

Pódio
Alexandre Padilha (Rel. Institu-

cionais), Fernando Haddad (Fa-
zenda), Rui Costa (Casa Civil) e 
Flávio Dino (Justiça) fecham o 
top 5.

Oposição quer CPI da ‘milícia 
digital de esquerda’

Deputados da oposição arti-
culam, ainda durante o recesso 
parlamentar, a criação de uma 
CPI para investigar a agência de 
publicidade e influenciadores 
Mynd8, acusada de ter ligações 
com o governo Lula e PT e agir 
como o centro de uma rede de 
disseminação de fake news du-
rante o governo Bolsonaro e as 
eleições de 2022. “Vamos expor 
de uma vez por todas o verdadeiro 
gabinete do ódio, CPI da verdadei-
ra Milícia Digital”, avisou Gustavo 
Gayer (PL-GO), que já protocolou 
o pedido.

Talvez não adiante
Maurício Marcon (Pode-RS) 

chamou o grupo de fake news 
de “máfia”, mas teme que a CPI 
seja cooptada pelo governo, que 
tem maioria.

Outro resultado
Para Marcon, se o STF tivesse 

descoberto rede como a Mynd8 
“provável que Bolsonaro, filhos e 
dezenas de apoiadores já estives-

sem presos”.

Vai piorando
“A coisa só vai piorando, é muita 

sujeira num lugar só, não dá para 
esconder”, disse o deputado fe-
deral Eduardo Bolsonaro (PL-SP).

Casa do Povo contra
O vice-líder do governo na Câ-

mara, deputado José Nelto (PP-
-GO) quer a devolução da medi-
da provisória que reonera a folha 
de pagamentos de 17 setores da 
economia. Avisou que a Casa vai 
trabalhar contra a MP.

Ouvidos moucos
A advertência de Marcos Lisboa, 

um dos maiores economistas do 
nosso tempo, deveria servir de 
alerta aos condutores irresponsa-
bilidade fiscal em curso, mas eles 
não estão nem aí. Para Lisboa, a 
preocupação com os gastos públi-
cos, que era a médio prazo, está 
virando de curto prazo.

Emergência entre aspas
A Câmara aprovou 22 medidas 

provisórias em 2023, aqueles de-
cretos do presidente da Repú-
blica apenas para emergências. 
A “emergência” mais recente foi 
aumentar salários da Agência Na-
cional de Mineração.

Linguagem adolescente
Ao justificar o veto ao trecho 

do orçamento que foi considera-
do vitória da oposição no fim do 
ano passado e proibia incentivo à 
invasão de terras, o governo Lula 
(PT) disse que o texto citava “várias 
condutas aleatórias”.

Constituição mal-usada
O recesso parlamentar ainda vai 

durar um mês. Deputados e sena-
dores saíram de férias na penúlti-
ma semana de 2023, mas só voltam 
ao batente no dia 2 de fevereiro de 
2024, como manda a Constituição.

Já dobrou
As eleições 2024, quando se-

rão escolhidos apenas prefeitos 
e vereadores, deve custar mais 
do dobro das eleições de 2020. 

Senador Eduardo Girão (Novo-CE), ironiza o recesso do Supremo Tribunal Federal

Pulou de cerca de R$2,34 bilhões 
para quase R$5 bilhões este ano.

Preocupação sem mira
Manchetes de sempre continu-

am a “comemorar” a redução no 
registro de armas (legais) junto a 
autoridades como a Polícia Fe-
deral. Enquanto isso, quase 77% 
das famílias brasileiras continuam 
endividadas, diz levantamento da 
Confederação Nacional do Comér-
cio (CNC).

EUA se superam
A pujança da economia ameri-

cana, com multidões consumindo 
e todos os setores bombando, faz 
lembrar a advertência e Warren 
Buffet, ídolo de todos os investi-
dores do planeta: “Nunca apostem 
contra a América”.

Pensando bem...
...gabinete do ódio de esquerda 

nas manchetes de sempre vai virar 
“jardim de contemplação”.

Poder sem Pudor

Saída pela direita
O deputado Paes de Andrade 

(CE) integrava uma missão par-
lamentar que visitava a então 
Tchecoslováquia quando recebeu 
a notícia de que o regime militar 
cassara o mandato do valente de-
putado Chico Pinto (BA), seu cole-
ga de MDB. Mais tarde, na recepção 
oferecida pelos anfitriões, Paes de 
Andrade fez – em francês – um 
vigoroso discurso contra aquela 
violência da ditadura. Ao final, ele 
perguntou ao deputado Célio Borja 
(Arena), sentado ao lado, o que 
achou do discurso. O governista 
Borja saiu pela tangente: “Achei 
o seu francês péssimo...”.

Entre autoridades brasileiras e internacionais, incluindo deputados, senadores e outros figurões da Re-
pública em geral que não são ministros de Estado, nenhuma teve tantas reuniões oficiais com o presidente 
Lula quanto o ex-senador petista e atual presidente da Petrobras, Jean Paul Prates: 12 encontros. Em 2º 
lugar, com 5 encontros cada, empatam a presidente do Banco do Brasil, Tarciana Medeiros, e a presidente 
do PT, deputada Gleisi Hoffmann (PR).

Rodrigo Matheus
é CMO e Diretor da B.U. de Mídia IZIO&Co, a mais com-
pleta solução de comunicação e eficiência para a cadeia 
varejista no Brasil.



Manaus, sexta-feira 5 de janeiro de 2024

 

A deputada estadual 
Dra. Mayara Pinheiro Reis 
(Republicanos) destinou 
mais de R$ 11,2 milhões em 
emendas individuais para 
a capital e os municípios 
do interior com objetivo 
de viabilizar investimen-
tos nas áreas de Saúde, 
Educação, Assistência So-
cial e Cultura.

Do total de recursos, 
a parlamentar enviou à 
Saúde R$ 8.358.928,33 
milhões para realização 
de serviços oftalmoló-
gicos, aquisição de ma-
teriais permanentes, in-
sumos, medicamentos e 
produtos odontológicos 
nos municípios de Alva-
rães, Tefé e Coari.

“Além desses recursos, 
nós também destinamos 
mais R$ 9,3 milhões, por 
meio da emenda de ban-
cada, para fortalecer os 
atendimentos nas unida-
des de saúde em Coari. 
Precisamos seguir inves-

tindo no interior para que 
mais serviços de saúde 
sejam ofertados nos mu-
nicípios e os interioranos 
possam ser atendidos 
onde moram, sem depen-
der da capital”, afirmou 
Mayara.

Outra área beneficiada 
foi a Assistência Social 
com R$ 650,3 mil. Des-
tes, R$ 300 mil a Alvarães 
para materiais e itens de 
consumo diversos e R$ 
350,3 mil ao Estado para 
promover, na capital ou 
no interior, ações em prol 
da população em situação 
de rua.

Já a Educação rece-
beu R$ 2 milhões para 
executar um projeto de 
prevenção às drogas em 
zonas de vulnerabilidade 
social de Manaus. Foram 
enviados ainda mais R$ 
200 mil para fomentar a 
Cultura com a realização 
de eventos no município 
de Iranduba.

Prefeitura de Manaus economiza 
R$ 930 milhões dos cofres públicos

TRÊS ANOS DE GESTÃO

Emendas para saúde e 
educação no interior do AM

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, apresentou, nessa 
semana, um balanço de ações 
executadas em três anos de 
gestão, dando ênfase ao avan-
ço da Comissão Municipal de 
Licitação (CML). Durante pro-
nunciamento realizado nas 
redes sociais, o chefe do Exe-
cutivo municipal explicou que, 
por meio da CML, foi possível 
economizar para os cofres da 
prefeitura R$ 936 milhões do 
valor proposto ao valor con-
tratado em licitações.

“Em três anos, tivemos R$ 
936 milhões economizados 
para o erário. E é dessa forma 
que estamos fazendo, traba-
lhando para fazer de Manaus, 
uma cidade com as suas fi-
nanças em dia, com o nosso 
trabalho sendo reconhecido 
pela população e realizando 
muitas entregas. Estamos tor-
nando público todas as nossas 
realizações”, afirmou Almeida.

De acordo com o prefei-

to, somente em 2023, foram 
realizados 312 certames lici-
tatórios, sendo 248 pregões 
eletrônicos, 21 pregões pre-
senciais, nove tomadas de 
preços, 26 concorrências e ou-
tras em demais modalidades.

“Esses 312 contratos tota-
lizaram R$ 2,3 bilhões. Com 
isso, do preço proposto ao 
preço contratado, quando 
você abre a licitação, você 
tem a economia. Nós en-
contramos muitos contratos 
aqui, dispensa de licitação, 
contratos indenizatórios, 
que são contratos previs-
tos na Lei das Licitações, 
mas são excepcionalidades. 
Mas, nós licitamos pratica-
mente todos os processos 
da prefeitura. Hoje 95% dos 
processos estão com co-
bertura contratual, obede-
cendo ao rito das licitações, 
da livre concorrência e eco-
nomia e, em 2023, econo-
mizamos R$ 211,3 milhões  

INVESTIMENTOS
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Prefeito apresentou dados que mostram investimentos

Deputado estadual 
Wilker Barreto se 
coloca à disposição 
como pré-candidato 
a prefeito de Manaus 
nas eleições 2024

DIVULGAÇÃO

Isabella Lima

A eleição a prefeito 
de Manaus conti-
nua repercutindo 
nas redes sociais 

e movimentando os políti-
cos do estado. Após a po-
sição do deputado federal 
Amom Mandel em não se 
lançar como candidato na 
disputa municipal pelo par-
tido Cidadania, o deputa-
do estadual Wilker Barreto 
aproveitou a oportunidade 
para declarar interesse na 
pré-candidatura ao cargo, 
nesta quinta-feira (4).

Em vídeo publicado em 
suas redes sociais, o par-
lamentar colocou oficial-
mente o seu nome à dis-
posição do Cidadania para 
as eleições de 2024.

“De forma muito espon-
tânea, de coração aberto, 
quero oficialmente colocar 
o meu nome à disposição 
do meu partido Cidadania, 
como pré-candidato a pre-
feito de Manaus em 2024. 
É sabedor que o colega 
deputado Amom há pou-
cos dias desistiu da candi-
datura. O Cidadania tinha 
preferência pelo Amom e 
eu respeitava isso. Só que, 
na medida que ele desistiu, 
eu me sinto na obrigação de 
colocar meu nome à dispo-
sição”, afirmou.

A utilização do termo “de-
sistência” foi contrariado 

por Amom Mandel. Em nota 
divulgada no último sába-
do (30), o deputado fede-
ral desmentiu publicações 
que vincularam o seu nome 
a desistência das eleições 
a prefeito, em razão de não 
ter se lançado oficialmente 
como pré-candidato.

“Para deixar claro, nunca 
saiu da minha boca a fra-
se ‘eu desisto’, apesar das 
manchetes. Nunca desisto 

de nenhum desafio que eu 
decido tentar. É impossí-
vel ‘desistir’ do que nunca 
declarei oficialmente que 
queria. Simplesmente dis-
se que meu objetivo é ter-
minar o que comecei. Eu 
sou guiado pela vontade 
de fazer o melhor para a 
minha cidade e para o meu 
Estado”, refutou.

O esclarecimento foi re-
alizado um dia após a pu-

blicação de vídeo em que 
Amom Mandel afirmou que 
não será candidato ao plei-
to municipal, por ainda ter 
compromisso e atividades 
a realizar na Câmara dos 
Deputados.

“Nunca me lancei, oficial-
mente, como candidato [a 
prefeito] e fiz isso por um 
motivo: acredito que nos-
sa missão na Câmara dos 
Deputados ainda não ter-

minou, e tem muita coisa 
que eu ainda quero fazer 
e não fiz”, afirmou em um 
trecho do vídeo.

Histórico
Wilker Barreto atua como 

deputado estadual na As-
sembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam), 
após ser reeleito em 2022. 
Esteve no cargo de vere-
ador por três mandatos 

(2008, 2012 e 2016) e foi 
presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), 
de 2015 a 2018.

Durante as eleições de 
2022, Wilker recebeu 24.134 
votos para a Casa Legisla-
tiva e garantiu reeleição, 
enquanto Amom Mandel 
recebeu mais de 288 mil 
votos, sendo o mais votado 
no Amazonas para Câmara 
dos Deputados.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Wilker demostra interesse 
em ser candidato a prefeito

Wilker Barreto atua como 
deputado estadual na 
Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas

com licitação”, ressaltou.

Mais resultados
O prefeito também apresen-

tou dados da Frente Nacional 
de Prefeitas e Prefeitos (FNP) 
que colocam Manaus como a 
cidade que mais investe no 
Norte do país em saúde e edu-
cação. No total, a prefeitura 
aplicou R$ 1,3 bilhão na saúde 
e mais de R$ 2 bilhões na rede 
de ensino. Em ambos os ca-
sos, o aumento feito pela atual 

gestão foi significativo, quando 
comparado aos valores aplica-
dos nos cinco anos anteriores.

“Esse é o nosso trabalho, 
de dinamizar o trabalho da 
prefeitura, pegar o recurso, 
aplicar o recurso da forma de-
vida, mostrar a transparência 
total, devida e necessária”, 
completou Almeida.
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Alexandre de Moraes diz que 
golpistas queriam enforcá-lo
Ministro fala da 
sequência de eventos 
ocorridos, onde houve 
a tentativa de ataques 
contra a democracia

O ministro Alexandre 
de Moraes afirmou 
que os golpistas que 
participaram dos 

ataques de 8 de janeiro à 
sede dos Três Poderes, em 
Brasília, no ano passado, ti-
nham o plano de prendê-lo 
e enforcá-lo. O magistrado 
é relator das investigações 
sobre o caso no Supremo 
Tribunal Federal (STF), e 
detalhou algumas ideias 
do grupo.

Em entrevista especial ao 
jornal O Globo, Moraes afir-
ma que havia pelo menos 
três planos em relação a ele.

“O primeiro previa que as 
Forças Especiais (do Exér-
cito) me prenderiam em 
um domingo e me levariam 
para Goiânia. No segundo, 
se livrariam do corpo no 
meio do caminho para Goi-
ânia. Aí, não seria propria-
mente uma prisão, mas um 
homicídio”, esclarece.

O último, segundo o ma-

gistrado, envolvia o enfor-
camento dele em praça pú-
blica. “E o terceiro, de uns 
mais exaltados, defendia 
que, após o golpe, eu de-
veria ser preso e enforcado 
na Praça dos Três Pode-
res. Para sentir o nível de 
agressividade e ódio dessas 
pessoas, que não sabem 
diferenciar a pessoa física 
da instituição”, reforça.

Conforme o magistra-
do, houve uma tentativa 
de planejamento de como 
essas ações ocorreriam, e 
há um inquérito com par-
ticipação da Agência Brasi-
leira de Inteligência (Abin), 
que monitorava os passos 
desses suspeitos, em caso 
de necessidade de realizar 
uma prisão.

“Tirando um exagero ou 
outro, era algo que eu já es-
perava. Não poderia esperar 
de golpistas criminosos que 
não tivessem pretendendo 
algo nesse sentido. Manti-
ve a tranquilidade. Tenho 
muito processo para perder 
tempo com isso”, destaca.

Sobre a tentativa de gol-
pe, Moraes salienta que é 
possível chegar aos orga-
nizadores, e que em me-
nos de um ano, mais de 30 
pessoas foram condenadas 

pelos atos de 8 de janeiro. 
Moraes também defendeu 
a regulação das redes so-
cias, e apontou que houve 
um grande movimento na 
web na época.

“Elas [as redes] falharam 
e foram instrumentalizadas 
no 8 de Janeiro. Prolife-
raram o discurso de ódio, 
antidemocrático, permi-
tindo que as pessoas se 
organizassem para a ‘festa 
da Selma, que era o nome 
utilizado (para o 8 de janei-
ro)”, apontou.

Moraes também afirmou 
que sua segurança conti-
nua a mesma desde que 
assumiu a Secretaria de 
Segurança Pública de São 
Paulo, em 2014, mas au-
mentou a de sua família.

“Eu já recebia ameaças 
da criminalidade organiza-
da. O esquema é o mesmo 
há quase nove anos. Esses 
golpistas são extremamen-
te corajosos virtualmente 
e muito covardes pessoal-
mente. Então, chegam mui-
tas ameaças, principalmente 
contra minhas filhas, porque 
até nisso eles são misóginos. 
Preferem ameaçar as meni-
nas e sempre com mensa-
gens de cunho sexual. É um 
povo doente”, declarou. Magistrado é relator das investigações sobre o caso no Supremo Tribunal Federal (STF)

PT muda 
estratégia

Após registrar em 
2020 um de seus pio-
res resultados elei-
torais e não eleger 
naquele ano pela pri-
meira vez desde 1985 
nenhum prefeito na 
capital, o PT ado-
tou uma estratégia 
pragmática em 2024 
e abriu mão de lan-
çar nomes próprios 
nos maiores colégios 
eleitorais do país.

Para reduzir os 
danos de deixar o 
número 13 fora das 
urnas e ocupar espa-
ço político nas gran-
des cidades, o pró-
prio presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) e seu núcleo 
duro político no go-
verno entraram em 
cena para costurar 
a indicação de vices 
eleitoralmente for-
tes, de acordo com 
fontes do partido.

Os dois movimen-
tos mais vistosos de 
Lula foram respec-
tivamente em São 
Paulo, onde avança 
a articulação iniciada 
por ele trazer Mar-
ta Suplicy de volta à 
sigla e lançá-la vice 
de Guilherme Bou-
los (PSOL), e no Rio 
de Janeiro, onde o 
petista e a primeira-
-dama, Janja da Sil-
va, querem indicar 
Anielle Franco como 
vice de Eduardo Paes 
(PSD).

Seu segundo mandato no Senado é marcado por emendas para a saúde e defesa da Zona Franca 

Emendas do senador Omar ultrapassam 
R$ 230 milhões em investimentos ao AM

ARIEL COSTA

Com destaque para a 
saúde e infraestrutura da 
capital e interior do Ama-
zonas, as emendas parla-
mentares indicadas pelo 
senador Omar Aziz (PSD-
-AM) totalizaram R$ 234,6 
milhões, em 2023. Dividi-
dos entre as áreas da saúde 
(R$ 84,1 milhões), obras de 
pavimentação (R$ 55 mi-
lhões), assistência social 
(R$ 49,2 milhões), infra-
estrutura (R$ 28,3 milhões) 
e segurança pública (R$ 18 
milhões), os recursos aten-
deram desde a operação 
de hospitais no interior 
até grandes obras como 
a recuperação da rodovia 
AM-010. 

Voltados principalmente 
para as cidades do interior 
do Amazonas, os recursos 
destinados à saúde pú-
blica ajudaram a custear 
a operação de hospitais, 
reformas em unidades bá-
sicas e na compra de equi-
pamentos hospitalares. O 
segundo maior volume de 
emendas indicadas por 
Omar foi para obras de 
pavimentação de vicinais 
e de recuperação da malha 
viária urbana, também com 
maior concentração para 
os municípios do interior. 

“Fechando esse primeiro 
ano do meu segundo man-
dato como senador da Re-
pública, acredito que tenho 
feito um trabalho impor-
tante para o nosso Estado, 
não só com as emendas, 
mas defendendo os inte-
resses do Amazonas nas 
mudanças propostas pela 

reforma tributária e pelo 
arcabouço fiscal, princi-
palmente no que diz res-
peito ao impacto na Zona 
Franca de Manaus. Para 
2024, já contamos com 
uma previsão positiva de 
mais investimentos para 
os municípios, mantendo 
a prioridade para a saúde 
e infraestrutura”, destacou 
Omar.    

Somadas, as cifras para 
assistência social e infraes-
trutura chegaram a R$ 77,5 
milhões, utilizados para a 
compra de equipamentos 
diversos. Na assistência 
social, uma das ações de 
destaque foi o investi-
mento nas instalações dos 
Centros de Referência de 
Assistência Social (Cras) e 
Centros de Referência Es-
pecializados de Assistência 
Social (Creas) pelo interior 
do Amazonas. 

Ainda no segmento de 
infraestrutura e pavimen-
tação, municípios como 
Maraã e São Paulo de Oli-
vença são alguns dos que 
receberam emendas par-
lamentares do senador e 
investiram em obras que 
beneficiam diretamente a 
população. Somente em 
Maraã, distante mais de 
600 quilômetros da capital 
do Amazonas, a prefeitura 
iniciou a pavimentação em 
concreto nas vias urbanas, 
graças aos recursos libe-
rados via emendas parla-
mentares, impactanto po-
sitivamente mais de 250 
famílias na região. 

Já na segurança públi-

RECURSOS ELEIÇÕES

ca, parte dos recursos des-
tinados por Omar Aziz foi 
utilizado na aquisição de 
lanchas blindadas, usadas 
no combate ao crime pelos 
rios na capital e no interior 
do Amazonas. As lanchas 
são equipadas com tecnolo-
gias avançadas, proporcio-
nando maior eficiência nas 
operações policiais. “Todo 
investimento para a segu-

rança pública é importan-
te, principalmente se levar 
em consideração a nossa 
realidade geográfica, onde 
combater o narcotráfico e 
os piratas dos rios se tor-
na um desafio gigantesco”, 
justificou o senador. 

Ainda em 2023, o parla-
mentar foi responsável por 
destinar a segunda parcela 
para as obras de pavimen-

tação da rodovia AM-010, de 
R$ 29,4 milhões. Em 2022, o 
parlamentar havia indicado 
mais de R$ 42 milhões como 
a primeira parcela para o 
Governo do Estado tocar a 
obra, atualmente em está-
gio avançado e que já trouxe 
melhorias para quem usa a 
rodovia, que liga Manaus 
a municípios como Itaco-
atiara.
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TURISMO

Cresce o número de empresas amazonenses incluídas no Cadastur 

Dados mostram um crescimento expressivo de 44,80% 
no total de prestadores cadastrados

Em um indicativo claro do 
dinamismo no turismo do 
Amazonas, a Empresa Estadu-
al de Turismo (Amazonastur) 
divulga os dados reveladores 
de um aumento substancial 
no Cadastro dos Prestadores 
de Serviços Turísticos (Cadas-
tur), durante o ano de 2023. 
Os números impressionam, 
evidenciando um crescimen-
to expressivo nas atividades 
turísticas em comparação com 
o ano anterior.

Segundo o presidente da 
Amazonastur, Ian Ribeiro, a 
gestão do governador Wilson 
Lima tem direcionado inves-
timentos estratégicos que 
impulsionaram os indicadores.

“Alcançamos mais de 2,3 mil 
cadastrados, representando 
um crescimento de mais de 

130%. Esse resultado é fruto do 
trabalho de conscientização e 
dos investimentos do governo 
estadual no turismo”, destaca.

O comparativo geral entre 
2023 e 2022 reflete um cres-
cimento expressivo de 44,80% 
no total de prestadores cadas-
trados. Ainda mais notável é a 
evolução ao longo dos últimos 
quatro anos, uma vez que o 
Amazonas alcançou um au-
mento de 130,56%, atingindo 
um total de 2.633 prestadores 
de serviços em 2023.

Destacando-se nesse ce-
nário, a Agência de Turismo 
registrou um total de 738 
prestadores cadastrados, au-
mento de 20,98%. Os Meios 
de Hospedagem marcaram 
presença com 435 registros, 
crescimento de 49,48%.

Outras atividades que con-
tribuíram foram Guia de Turis-
mo – Pessoa Física com 369 
registros, aumento de 32,26%, 
Transportadora Turística com 
152 prestadores, crescimento 
de 67,03%, e Organizadora de 
Eventos com 151 registros, au-
mento de 29,06%. O Acampa-
mento Turístico teve 21 cadas-
tros, com um extraordinário 
aumento de 162,50%.

Gerido pelo Ministério do 
Turismo (MTur), em parceria 
com a Amazonastur, o Ca-
dastur desempenha um pa-
pel crucial nesse processo, 
proporcionando credibilidade 
aos prestadores de serviços 
turísticos cadastrados, além 
de garantir uma série de be-
nefícios e oportunidades. Com 
o cadastro válido por dois anos 

para pessoas jurídicas e cinco 
anos para guias de turismo, 
a adesão e renovação são 
gratuitas, oferecendo uma 
plataforma essencial para o 
ordenamento do turismo no 
Amazonas.

“O Cadastur, que é o cadas-
tro dos prestadores de ser-
viço turístico, vem crescendo 
exponencialmente no estado. 
Se compararmos 2022 e 2023, 
tivemos um aumento de mais 
de 44%, refletindo o impacto 
positivo do turismo no cres-
cimento econômico e pessoal 
da população”, ressalta Ian 
Ribeiro, com otimismo diante 
do crescimento significativo do 
Cadastur no Amazonas.

Benefícios do Cadastur
O Cadastur oferece benefí-

DIVULGAÇÃO

Em Tempo

Empreender por meio do artesa-
nato é sinônimo de valorização 
cultural, pessoal e profissional. 
E é isso que a artesã Alice La-

goa, de 47 anos, faz questão de con-
tar por onde passa. Há oito anos, o 
empreendedorismo invadiu a vida da 
amazonense para ensiná-la a fazer 
arte e ganhar o mundo valorizando 
os costumes de seus ancestrais. Ela 
produz bolsas e necessaires custo-
mizadas com grafismos da Amazônia 
e traçados indígenas: “É uma nova 
forma de vida, com ela posso rea-
lizar sonhos”.

Até 2015, Alice atuava como re-
vendedora de cosméticos e, além 
de não se sentir realizada, sofria 
com a falta de vendas e atrasos 
de pagamento. Naquele ano, 
mesmo sem muitos recursos, 

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Empreendedora produz bolsas 

cios significativos aos presta-
dores de serviços cadastrados, 
como acesso a financiamen-
tos, apoio em eventos pro-
movidos pelo Ministério do 
Turismo e pelo Governo do 

Estado, incentivo à participa-
ção em programas federais, 
visibilidade nos sites do Ca-
dastur e do Programa Viaje 
Legal, além de oportunidades 
exclusivas de capacitação.

Artesã Alice Lagoa 
entra no mundo do 
empreendedorismo 
valorizando os 
costumes ancestrais 
indígenas

ela fez um curso de costura criati-
va e começou a presentear fami-
liares e amigos, que a motivaram 
a investir nesse talento.

“Me senti capaz, admirada e 
animada. Isso me incentivou a 
comprar uma máquina, produzir 
bolsas e necessaires com condi-
ções de pagar as contas e ter meu 
próprio capital”, lembra.

Qualidade sempre foi ponto 
forte da Alice Lagoa Bolsas, que 
preza pelo acabamento e ma-
terial que não rasgue facilmen-
te, que não manche ou encolha 
após a lavagem. Os produtos são 
sintéticos e com tecidos 100% 
algodão. Lentamente, a clientela 
foi aumentando e as encomen-
das também. 

“Cheguei a fazer 200 bolsas 
para a igreja e 50 de praia para um 
evento de gerentes”, comenta. 
Foi preciso se dedicar oito horas 
por dia, de segunda a segunda, 
por 15 dias, para produzir esses 
pedidos.

“Aprendi a calcular os ma-
teriais, negociar a forma de 
pagamento e organizar a 

linha de produção”, co-
menta, orgulhosa. Outro 

sucesso foi o case para 
notebook feito sob me-
dida para uma médi-
ca da região. “Como a 
cliente não havia defi-
nido o modelo, eu ob-
servei as necessidades 

dela e adicionei com-
partimentos internos e 

externos. A doutora ficou 
tão satisfeita que enco-
mendou três unidades 
para presentear outras 
médicas”, conta Alice.

Por dentro das tramas
Porém, a trajetória de Alice 

nem sempre esteve em alta. O 
negócio parou por três longos 
anos, quando ela precisou ir de 
Manaus para São Paulo tratar 
consequências graves de uma 
endometriose. Nesse tempo, ela 
recebeu apoio do marido, da 
mãe e da irmã. 

Em 2020, quando finalmente 
teve sua saúde restabelecida, 
Alice buscou, no Sebrae Ama-
zonas, orientações para inovar 
na retomada do seu negócio e 
decidiu se capacitar em curso de 
trançados indígenas para agre-
gar valor às bolsas.

“Admiro e respeito muito o 
trabalho dos indígenas, é um 
ensinamento que passa de ge-
ração para geração. Aprender 
os trançados foi um presentão. 
É um dos modelos que mais 
vende”, explica a artesã, que 
aprimorou o acabamento das 
bolsas quando conheceu, du-
rante uma exposição, a índia 
Tikuna Micilene Pociano, que 
a ensinou a técnica de tran-
çado em macramê, com fio de 
tucum. Desde então, as duas 
mantêm uma forte amizade e 
Alice passou a produzir as alças 
das bolsas com essa técnica.

O interesse pelos trançados 
indígenas partiu da própria his-
tória familiar de Alice, que é des-
cendente de uma tribo que já foi 
dizimada. “Os trançados a mão, 
feitos em viés 100% algodão, 
lembram os desenhos feitos em 
cestaria e tapetes. Lembram a 
Amazônia. Quero levar os 
grafismos dos povos indí-
genas para o Brasil inteiro”, 
revela Alice. A amazonen-
se, que no começo do ne-
gócio ganhava R$ 1.500 por 
mês, hoje chega a faturar R$ 
6 mil como microempreen-
dedora individual (MEI).

Ensinar a pescar 
A empreendedora sonha em 

ter capital suficiente para sus-
tentar um espaço para pro-
dução e outro para ensinar a 
comunidade a fazer bolsas. 

“Eu acredito no poder da cos-
tura. Ensinar uma fonte de ren-
da é ensinar a pescar o alimento 
diário”, reforça Alice ao relem-
brar sua história de superação. 
“Eu não sabia nada e morria de 
medo de usar uma máquina de 
costura, mas estudei, aprendi e 
consegui ter minha renda.”

Alice agora se prepara para 
voltar a participar de grandes 
feiras, como a Manaus Expo 
Beleza, enquanto desenha a 
nova coleção e organiza as 
finanças. Em paralelo, ela faz 
parte do grupo de artesãs do 
Sebrae e mergulha em eventos 
e programas de negócios que 
ensinam, entre outros temas, 
as tendências em relação ao 
marketing digital, como precifi-
car e fazer o envio de produtos 
e embalagens.

Alice Lagoa Bolsas 
preza pelo acabamento 
e material que não 
rasgue facilmente
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Setor automotivo projeta 
expansão de 13% para 2024
Ano de 2023 
representa ano de 
recuperação para 
o setor de veículos, 
aponta Fenabrave

DIVULGAÇÃO

As vendas de veículos 
automotores em todo 
o país cresceram 12,02% 
em 2023 na compara-

ção com 2022, revela balanço 
da Federação Nacional da Dis-
tribuição de Veículos Automo-
tores (Fenabrave).

No ano passado, foram em-
placadas 4.108.041 unidades 
contra 3.667.325 de 2022.  
Quase todos os segmentos 
fecharam o ano com alta: au-
tomóveis (9,13%) comerciais le-
ves (20,44%), ônibus (12,63%) e 
motos (16,10%). Apenas o setor 
de caminhões terminou o ano 
com baixa: −16,39%. 

Em dezembro, o total de ve-
ículos vendidos nas concessio-
nárias foi de 400.020 unidades, 
representando expansão de 
10,74% ante novembro (361.222 
unidades) e 9,03% na compa-
ração com dezembro do ano 
anterior (117.909 unidades). 

Segundo o presidente da Fe-
nabrave, Andretta Júnior, 2023 
representa um ano de recupe-
ração para o setor automotivo 
e foi o primeiro ano desde 2019 
em que foram emplacados mais 
de dois milhões de automóveis 
e comerciais leves. “Temos que 
lembrar o impulso das medidas 

Em Tempo

Venda de veículos cresce 12% em 2023

Preços
O Índice de Preços ao Pro-

dutor (IPP) registrou deflação 
(queda de preços) de 0,43% 
em novembro de 2023, se-
gundo o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 
O indicador mede a variação 
dos preços dos produtos na 
saída das fábricas brasileiras. 

A deflação veio depois de 
três altas de preços consecu-

tivas. Em outubro, por exem-
plo, a inflação foi 1,07%. Com o 
resultado de novembro, o IPP 
acumulou taxas de deflação 
de 4,89% nos 11 primeiros 
meses de 2023 e de 6,09% 
em 12 meses. 

Treze das 24 atividades da 
indústria apresentaram de-
flação em novembro, com 
destaque para indústrias 
extrativas (-7,09%), outros 

produtos químicos (-1,36%) 
e veículos (-0,12%). 

Por outro lado, dez ativida-
des registraram inflação, com 
destaque para alimentos 
(0,56%) e refino de petróleo 
e biocombustíveis (0,83%). O 
setor de borracha e plástico 
manteve os mesmos preços 
de outubro. 

Entre as quatro grandes 
categorias econômicas da 

indústria, houve deflações 
de 0,40% em bens de ca-
pital, isto é, as máquinas e 
equipamentos usados no se-
tor produtivo; de 0,66% em 
bens intermediários, ou seja, 
os insumos industrializados 
usados no setor produtivo; e 
de 0,18% em bens de consu-
mo semi e não duráveis. Os 
bens de consumo duráveis 
tiveram inflação de 0,31%.

provisórias que estimularam o 
setor e que mostram necessário 
buscar soluções permanentes 
que mantenham o mercado 
aquecido”, disse.

Andretta Júnior ressaltou 
que, além das medidas provi-
sórias com estímulos fiscais, a 
melhoria do crédito por conta 
da queda da taxa de juros foi 
fundamental para a elevação 
de 12%.

“A disponibilidade e o custo 
do crédito têm muita influência 
na decisão de compra pelos 
consumidores. Com a queda da 
inadimplência houve maior dis-
ponibilização de crédito pelas 
instituições financeiras e isso 
foi percebido pelo mercado”, 
afirmou. 

Projeções têm alta
Para a Fenabrave, as ven-

das globais de veículos devem 
aumentar 13,54% em 2024, o 
que totaliza 4.518.871 unida-
des emplacadas. Para os au-
tomóveis e comerciais leves 
a estimativa é a de aumento 
de 12%, totalizando 2.440.887 
unidades.

A venda de caminhões deve 
crescer 10%, com 114.571 unida-
des emplacadas e o segmento 
de ônibus deve alcançar as 
29.546 unidades vendidas, 
um aumento de 20%. Os im-
plementos rodoviários podem 
crescer 10%, com 99.296 uni-
dades vendidas. A estimativa 
para as motocicletas é a de 
1.834.571 de unidades comer-
cializadas, correspondendo a 
um incremento de 16%.

Liquidação garante 70% de 
desconto na Zona Norte

O Shopping Manaus ViaNorte 
estará, a partir desta sexta-feira 
(5), com a promoção “Liquida 
Tudo”, com até 70% de desconto 
em roupas, produtos de beleza, 
itens de decoração, eletrodo-
mésticos e brinquedos.

O gerente de marketing do 
centro de compras, Vinícius 
Teixeira, explica que o objeti-
vo é proporcionar economia no 
início de 2024. “É uma época 
onde as pessoas iniciam novos 
ciclos e desejam fazer compras. 
A promoção garante produtos 
de qualidade e preços acessí-
veis ao público”, disse.

A “Liquida Tudo” segue até 
o dia 14 de janeiro. Algumas 
das marcas que participam da 
promoção são C&A, Torra, Di 
Santinni, Natura, Tropical Mul-
tiloja e Havan.

Carreta da Saúde
O estacionamento externo do 

Shopping Manaus ViaNorte, nesta 
sexta-feira (5), também receberá 
a Carreta Móvel da Saúde, da Se-
cretaria Municipal de Saúde (SE-
MSA), oferecendo vários serviços 
gratuitos.

O veículo ficará instalado até 19 
de janeiro, funcionando das 8h às 
17h, e realizará consultas e exames 
agendados pelo Sistema Nacional 
de Regulação (SisReg) para a po-
pulação da Zona Norte.

As novidades sobre o Shopping 
Manaus ViaNorte estão no Insta-
gram: @shoppingmanausvianorte.

Sobre
Administrado pela Alqia, antiga 

Saphyr Shopping Centers, o Shop-
ping Manaus ViaNorte reúne vários 
segmentos de lojas.

SHOPPING 

Shopping Manaus ViaNorte estará com a promoção “Liquida Tudo”

Guia aponta que área da saúde tem tendência de crescer em 2024

Guia aponta melhores áreas para 
empreender no próximo ano

Saúde e bem-estar, tecno-
logias inovadoras, alimentação 
saudável e sustentável e ne-
gócios digitais são algumas das 
melhores áreas para se investir 
em 2024. É o que aponta um 
guia elaborado pelo Sebrae para 
orientar os empreendedores no 
planejamento para o próximo 
ano. O objetivo é disponibilizar 
a maior quantidade de informa-
ções possível para os empreen-
dedores poderem se antecipar 
e ter sucesso em sua trajetória.

“O empreendedor precisa 
aproveitar as oportunidades dis-
poníveis. O bom momento da 
economia dá mais segurança 
tanto para os que querem in-
vestir em seus negócios, quando 
para aqueles que querem co-
meçar a empreender. Por isso, 
o Sebrae fez este mapeamento. 
A era digital trouxe consigo um 
consumidor mais informado, exi-
gente e conectado, criando um 
cenário onde a adaptação é vital 
para a sobrevivência e prospe-
ridade dos empreendimentos”, 
afirma o presidente do Sebrae 
Nacional, Décio Lima.

“O Sebrae está pronto para 
auxiliar os empreendedores a 
identificar e aproveitar essas 
oportunidades”, completa. O 
guia com as principais tendên-
cias de empreendedorismo ma-
peia os passos a serem dados na 
jornada empreendedora, ofere-
cendo insights para impulsionar 
os negócios, especialmente liga-
dos aos avanços tecnológicos, às 

DIVULGAÇÃO

SEBRAE
DIVULGAÇÃO

transformações sociais e aos 
novos comportamentos de 
consumo do público.

Se o problema para come-
çar a empreender em 2024 
é o valor a ser investido, 
o guia traz oportunidades 
que demandam pouco re-
curso inicial. Entre eles es-
tão serviços de consultoria 
e treinamento on-line, a 
produção de conteúdo para 
redes sociais, design gráfico 
e vídeo e explorar nichos de 
mercado através da revenda 
de produtos.

O material traz ainda opor-

tunidades que estão em alta 
ao redor do mundo, mas ain-
da são pouco exploradas no 
Brasil, como soluções tec-
nológicas para pequenas e 
médias empresas, soluções 
sustentáveis na agricultu-
ra e a oferta de serviços 
de saúde e bem-estar para 
populações de baixa renda 
em comunidades carentes. 
O material está disponível 
no link: https://agenciase-
brae.com.br/wp-content/
uploads/2024/01/Tenden-
cias_de_empreendedoris-
mo_2024.pdf
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Em Tempo

O Serviço de Atendi-
mento Móvel de Ur-
gência (Samu 192) 
contabilizou, em 

2023, na Central de Re-
gulação do serviço, 78.560 
chamadas para solicitação 
de envio de unidades de 
suporte, ante 72.865 no ano 
anterior. Daquele número, 
28.217 dos contatos foram 
trotes. A conduta, que em 
alguns casos pode ser en-
quadrada como crime, não 
só interfere na atuação das 
equipes como pode causar 
prejuízo quando há envio 
de unidades para atender 
ocorrências inexistentes.

Ao todo, foram 55 mil 
envios de unidades para 
atendimento de pessoas 
em situação de urgência e 
emergência. O número re-
presenta aumento de qua-
se 8% em relação a 2022, 
quando mais de 51 mil 
unidades do serviço foram 
encaminhadas para o aten-
dimento de ocorrências.

No ano passado, o Samu 
192 contabilizou 55.614 en-
vios de unidades do servi-
ço para prestar socorro em 
casos de urgência e emer-
gência; em 2022, o total foi 
de 51.549.

A maioria dos atendimen-
tos em 2023 foi realizada 
por Unidades de Suporte 
Básico (USB), com 5.127 
envios, seguido de Unida-
des de Suporte Avançado 
(USA), com 5.531; motolân-
cias, com 861; e Unidades de 
Suporte Avançado Fluviais 
(Usaf), com 861.

Para a diretora do Samu 
Manaus, Elen Assunção, o 
aumento no total registra-
do no último ano, em rela-

Conduta pode ser 
enquadrada como 
crime, em alguns 
casos, e interfere 
nos atendimentos

DIVULGAÇÃO 

No ano passado, o Samu 192 contabilizou 55.614 envios de unidades do serviço para prestar socorro em casos de urgência e emergência

Samu Manaus registra quase 
30 mil trotes no ano de 2023

ção a 2022, reflete a reto-
mada das atividades após 
as restrições impostas pela 
pandemia de Covid-19.

“Em 2022 ainda havia li-
mitações, como a de aglo-
meração de pessoas. No 
ano passado já havia mais 
pessoas nas ruas, mais 
eventos, menor restrição 
de público. Isso se vê tam-
bém no trânsito, que hoje 
está mais intenso, o que 
tem se refletido inclusive 
no aumento de acidentes”, 
aponta a diretora.

Elen assinala que as equi-
pes do serviço de urgência 
vêm atuando também na 
orientação dos usuários 

para a prevenção de aci-
dentes, entre outras ações 
de educação em saúde. 
“Trabalhamos também no 
último Réveillon, em que 
mantivemos postos fixos e 
ambulâncias na Ponta Ne-
gra e nas zonas Sul e Les-
te, além dos atendimentos 
pelo número 192”, pontua.

Chamadas
Ao lado dos pedidos de 

envios de unidades de su-
porte, as equipes da Cen-
tral de Regulação do Samu 
192 prestaram orientação a 
usuários sobre questões de 
saúde em 98 chamadas não 
relacionadas a situações de 

emergência ou urgência.
Dentre as ligações aten-

didas pelo Samu no ano 
passado, por meio do 192, 
chamam a atenção os tro-
tes supracitados, que foram 
quase 30 mil. Em 2022, o 
total de ligações enganosas 
para o serviço foi de 26.811. 

Estrutura
O Samu 192 conta com 

uma frota habilitada com-
posta de 34 Unidades de 
Suporte Básico (USB), sete 
Unidades de Suporte Avan-
çado (USA), cinco motolân-
cias e duas Unidades de 
Suporte Avançado Fluviais 
(Usaf). Além da Central de 

Regulação das Urgências 
(CRU), no bairro Centro, 
zona Sul da capital, o ser-
viço tem dez bases descen-
tralizadas terrestres, uma 
base fluvial e uma base de 
remoção inter-hospitalar.

Ao todo, 506 servido-
res atuam no serviço de 
urgência. Na CRU, atuam 
28 telefonistas auxiliares 
de regulação médica, que 
se dividem em oito postos 
de atendimento, e 13 rá-
dio operadores, além dos 
médicos que se revezam, 
em sua maioria, entre o 
trabalho na regulação e 
nas ambulâncias. O servi-
ço conta com 90 médicos 

estatutários.
“A atuação e a escala 

dos profissionais variam 
de forma a preencher 24 
horas por dia e sete dias 
por semana. Todas as nos-
sas atividades funcionam 
de forma efetivamente 
ininterrupta”, assinala o 
gerente de Tecnologia da 
Regulação da Diretoria de 
Rede Pré-Hospitalar Mó-
vel e Sanitária, Denner 
Corrêa.

As equipes nas ambulân-
cias ainda incluem 44 enfer-
meiros, 158 técnicos de en-
fermagem e 173 condutores, 
dos quais dez atuando nas  
unidades fluviais.

PARCERIA

Prefeito inaugura espaço da OAB em shopping
Redação

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, inaugurou, 
nesta quinta-feira (4), um 
espaço da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil Seccio-
nal Amazonas (OAB-AM), 
na Central do Empreen-
dedor, localizada nas de-
pendências do shopping 
Phelippe Daou, bairro Ci-
dade de Deus, Zona Norte 
da cidade. O local é uma 
extensão do projeto “Casa 
do Advogado”. 

A área é dividida em seis 
salas, que poderão ser 
utilizadas por advogados 
para atender seus clientes. 
O serviço também serve 
como mais um atrativo de 
público para o shopping 
Phelippe Daou.

“As zonas Norte e Les-
te ganham uma nova es-
trutura, preparada pela 
prefeitura, colocando à 
disposição da advocacia 
amazonense, uma melhor 
condição para atender 
as pessoas que queiram 
demandar à Justiça. Elas, 
agora, têm um local para se 
dirigir e, sem dúvida algu-
ma, serem assistidas pelos 
advogados da OAB Amazo-
nas”, informou o prefeito.

O chefe do Executivo 
municipal ressaltou que o 
novo espaço é mais um 
serviço que deverá atrair 
público para o shopping. 

O novo espaço é resul-
tado de parceria da Se-
cretaria Municipal do Tra-
balho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi), que 

é responsável pelo ge-
renciamento do shopping 
Phelippe Daou, com a OAB. 
Além de atrair público para 
o local, a OAB também vai 
atender a demanda de 
atendimento jurídico que 
surgir dos demais serviços 
disponibilizados pela pre-
feitura no shopping.

Advogada de Família, 
Amanda de Oliveira contou 
que possui muitos clientes 
nas zonas Norte e Leste e o 
novo espaço será perfeito 
para atendê-los.

“Aqui a gente vai ter um 
apoio melhor para atender 
nossos clientes, para estar 
conversando sobre como 
vai ser o andamento dos 
processos, toda a dinâmica 
que o advogado precisa”, 
ressaltou.

DIVULGAÇÃO

Área é dividida em seis salas, que poderão ser utilizadas por advogados para atender seus clientes

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Alimentos regionais renderam 
investimento de R$ 10 milhões
Aporte aconteceu 
por meio do 
Programa de 
Assistência 
Familiar (PAF)

DIVULGAÇÃO/SECOM

A Agência de Desen-
volvimento Sus-
tentável do Amazo-
nas (ADS), investiu, 

em 2023, R$10.132.448,15, 
por meio do Programa de 
Assistência Familiar (PAF). 
A iniciativa garantiu o forta-
lecimento da economia na 
aquisição de 1.076.817 qui-
los de produtos regionais, 
beneficiando 239 pessoas, 
entre produtores, associa-
ções e cooperativas.

Segundo Núbia Macha-
do, 37 anos, produtora rural 
de Presidente Figueiredo, 
o programa do Governo do 
Estado garante a comercia-
lização de sua produção. 
Em 2023, a agricultora co-
mercializou 20 toneladas 
de produtos regionais. 

“Os programas da ADS nos 
proporcionam a confiança 
de que nossos produtos 
serão vendidos, represen-
tando um estímulo signifi-
cativo e uma fonte de renda 
assegurada ’’ explicou  

Estiagem
Durante a estiagem, os 

municípios de Tefé (a 523 
quilômetros de Manaus) e 
Juruá (a 674 quilômetros 
de Manaus), foram bene-
ficiados por meio do PAF, 
a ação beneficiou 10 pro-
dutores rurais com a co-
mercialização de 733 qui-

Em Tempo

los de produtos, gerando 
R$44.270,30 mil. 

O coordenador do PAF, 
Paulo Cesar, ressalta que o 
programa é uma das inicia-
tivas da ADS que estimula 
a produção de produtos 

Rosana Ramos

Câmeras de segurança 
de um restaurante flagra-
ram o momento em que 
clientes se assustam com 
uma troca de tiros entre 
suspeitos armados na 
Avenida do Turismo, bair-
ro Tarumã, Zona Oeste de 
Manaus, durante a quarta-
-feira (3).

De acordo com testemu-
nhas, dois grupos de crimi-
nosos estavam em carros 
diferentes, e um começou 
a atirar na direção do ou-
tro veículo. A polícia foi 
acionada para atender a 
ocorrência e iniciou uma 
perseguição contra os sus-
peitos.

Os ocupantes do car-
ro Idea, ao perceberem 
a aproximação da polícia, 
começaram a atirar contra 
os agentes de segurança, 
mas os suspeitos foram 
capturados no bairro Novo 
Israel, na Zona Leste de 
Manaus.

Dos três criminosos cap-
turados, dois deles esta-
vam baleados e precisa-
ram ser encaminhados ao 
Hospital e Pronto-Socorro 
28 de Agosto para recebe-
rem atendimento médico.

Já entre os integrantes 
do carro modelo Ônix, um 
conseguiu fugir e outro 
afirmou que seria vítima. 
Este último foi encami-
nhado para a delegacia.

Agente de segurança é afastado 
após trocar agressões em SPA

VIOLÊNCIA

Confronto com tiroteio 
assusta clientes

   Rosana Ramos

Um vigilante e um pa-
ciente trocaram agressões 
na unidade do Serviço de 
Pronto Atendimento (SPA) 
Eliameme Rodrigues Mady – 
Galileia, localizado na aveni-
da Samaúma, bairro Cidade 
Nova, na Zona Norte de Ma-
naus. Um vídeo que circulou 
nas redes sociais mostra o 

momento do confronto, que 
aconteceu na quarta-feira 
(3) e só parou quando houve  
separação.  

Nesta quinta-feira (4), 
a Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES-
-AM), por meio da dire-
ção da Serviço de Pronto 
Atendimento (SPA) Elia-
meme Rodrigues Mady 
– Galileia, informou que 

a empresa responsável 
pelo Agente de Portaria 
foi acionada e o mesmo 
foi afastado para apurar  
o ocorrido.

Ainda não há informações 
sobre a motivação da vio-
lência, mas a imagem mos-
tra os dois homens trocan-
do socos, até que pessoas 
que estavam no ambiente 
começam a intervir e pedir 

para que o segurança pare 
com o ataque.

A unidade de saúde re-
forçou que não compac-
tua com qualquer tipo de 
agressão, seja da equipe 
ou sofrida por esta, pre-
zando sempre pela se-
gurança dos pacientes e 
servidores, além do com-
promisso com a saúde  
de todos.

CRIME

DIVULGAÇÃO

Ainda não há informações sobre a motivação da violência na unidade de saúde localizada na Zona Norte

Programa é uma das iniciativas da Agência de Desenvolvimento Sustentável do Amazonas (ADS) que estimula a produção de produtos regionais no AM

regionais no Amazonas. 
“O PAF é uma ferramen-

ta crucial do Governo do 
Amazonas, implementada 
através da ADS, que ofe-
rece suporte a famílias em 
situações de vulnerabilida-

de quando mais necessi-
tam. Isso é particularmente 
evidente durante períodos 
de seca, quando muitas 
famílias em comunidades 
ribeirinhas sofrem adver-
sidades”, destacou.  

PAF 
O programa é desenvol-

vido pela ADS, que promo-
ve o acesso à alimentação 
para famílias em vulnera-
bilidade social e incentiva 
a agricultura familiar e a 

piscicultura. Por meio da 
iniciativa, o Governo do 
Estado compra alimentos 
produzidos pela agricul-
tura familiar e os destina 
às pessoas em situação de 
insegurança alimentar e 
instituições sociais.

Aquisição de alimentos
Em 2023, o Governo do 

Amazonas, por meio do 
Sistema Sepror (Idam, Adaf 
e ADS), investiu aproxima-
damente R$ 78 milhões 
na aquisição de alimen-
tos da agricultura familiar; 
elaborou mais de 2 mil 
projetos de crédito; en-
tregou mais de 1 milhão de 
alevinos; recolheu mais de 
350 toneladas de alimen-
tos nas feiras da capital; 
além de capacitar mais de 
11,3 produtores rurais em 
29 municípios.

O Governo do Amazonas 
vem incentivando o setor 
rural amazonense com foco 
à piscicultura, à agricultura 
familiar, além de garantir 
a segurança alimentar às 
famílias beneficiadas pe-
los Programa Estadual de 
Combate e Prevenção ao 
Desperdício e à Perda de 
Alimentos (Pcodepa), Pro-
grama de Aquisição de Ali-
mentos (PAA), Programa de 
Regionalização da Merenda 
Escolar (Preme) e crédito 
rural.

Com destaque para o 
incentivo à produção de 
peixes, por meio da pisci-
cultura, a Sepror distribuiu 
mais de 1 milhão de alevinos 
entre tambaqui e pirapitin-
ga, beneficiando 821 pisci-
cultores de 21 municípios 
do Amazonas.

DIVULGAÇÃO

Caso foi registrado no 19º Distrito Integrado de Polícia (DIP)
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Em 2023, 
o país pagou  
R$ 4,6 bilhões em 
compromissos 
financeiros com 
as entidades 
como a ONU

RICARDO STUCKERT/PR

O Brasil quitou as dívi-
das com instituições 
internacionais ao pa-
gar R$ 4,6 bilhões em 

compromissos financeiros 
em 2023. Esses pagamentos 
incluíram contribuições re-
gulares a organismos inter-
nacionais, integralização de 
cotas de bancos multilaterais 
e recomposições de fundos 
internacionais.

O país honrou todas as suas 
contribuições ao orçamento 
regular da Organização das 
Nações Unidas (ONU) (aproxi-
madamente R$ 289 milhões) e 
quitou passivos de R$ 1,1 bilhão 
referentes a missões de paz 
da ONU, garantindo o direito 
de voto na Assembleia Geral 
das Nações Unidas em 2024.

Ainda que o pagamento seja 
uma obrigação de todos os 
governos, com base no ta-
manho de suas respectivas 
economias, o gesto do Brasil 
é visto como uma sinalização 
de que o país busca um prota-
gonismo internacional e quer 
estar credenciado para poder 
buscar uma vaga como mem-
bro permanente no Conselho 
de Segurança da ONU.

Os pagamentos realizados 
permitiram a recuperação do 

Lula durante discurso na Assembleia 
Geral da ONU, em Nova York

direito de voto em diversos 
organismos internacionais, 
como a Organização Inter-
nacional para as Migrações, 
a Organização do Tratado de 
Proibição Completa de Testes 
Nucleares, a Agência Interna-
cional de Energia Atômica, en-
tre outros.

O Brasil saldou dívidas im-
portantes na área ambiental e 
de mudança do clima, incluin-
do contribuições para conven-
ções como a Convenção-Qua-
dro das Nações Unidas sobre 
Mudança do Clima (UNFCCC) 
, o Protocolo de Quioto, a 
Convenção sobre Diversida-
de Biológica, a Convenção de 
Estocolmo e a Convenção de 
Minamata.

Além das contribuições para 
organismos globais, o Brasil 
honrou suas obrigações fi-
nanceiras com organizações 
regionais com Fundo para a 
Convergência Estrutural do 
Mercosul (Focem), com o pa-
gamento de aproximadamen-
te R$ 500 milhões, e a quitação 
da dívida com a Associação 
Latino-Americana de Integra-
ção (Aladi), com a Secretaria 
do Mercosul e com o Parlasul.

De acordo com o governo, 
o pagamento da dívida “for-
talece a imagem do Brasil no 
cenário internacional global e 
regional, reafirma o compro-
misso do país com o multilate-

Estado Islâmico assume 
autoria de explosões no Irã

O Estado Islâmico (ISIS, na sigla 
em inglês) assumiu a responsabi-
lidade pelas duas explosões perto 
do local onde está enterrado o cor-
po do comandante militar Qasem 
Soleimani no sul do Irã, de acordo 
com o grupo de monitoramento 
terrorista The Search for Interna-
tional Terrorist Entities.

Ao menos 84 pessoas foram 
mortas e 284 ficaram feridas nas 
explosões na quarta-feira (3), in-
formou a agência estatal de notí-
cias IRNA. Este foi o ataque mais 
mortal no Irã desde a revolução 
de 1979.

O ISIS emitiu um comunicado na 
quinta-feira (4) alegando que dois 
homens-bomba detonaram seus 
coletes explosivos enquanto du-
rante uma cerimônia relembrando 
o quarto ano do assassinato de 
Soleimani, perto de seu túmulo em 
sua cidade natal, Kerman.

O grupo não ofereceu mais pro-
vas, e o relato das explosões do 
Estado Islâmico difere do fornecido 

pela imprensa iraniana.
Até agora, o Irã não comen-

tou a reivindicação de autoria 
do ISIS.

O presidente do Irã, Ebhrahim 
Raisi, culpou anteriormente Israel 
pelas explosões e advertiu que o 
país pagará um “preço alto”. Os 
militares israelenses disseram que 
não tinham “comentários” sobre o 
assunto.

Antes da declaração do Estado 
Islâmico, analistas e uma autori-
dade dos EUA informaram que as 
explosões se assemelhavam de um 
ataque terrorista.

“Parece um ataque terrorista, 
o tipo de coisa que vimos o ISIS 
fazer no passado”, pontuou a au-
toridade.

O porta-voz do Departamento de 
Estado dos Estados Unidos, Matt 
Miller, disse, por sua vez, que os 
EUA estavam cientes da afirmação 
do Estado Islâmico, mas “não es-
tavam prontos para oferecer uma 
avaliação formal”.

ATAQUE TERRORISTA 

Pessoas se reúnem no local das explosões em Kerman, no Irã

 Ataque da Rússia a Kherson, na Ucrânia 

EUA encerram ajuda financeira à 
Ucrânia na guerra contra Rússia 

O dinheiro que os Estados Unidos 
separam para apoiar a Ucrânia na guer-
ra contra a Rússia acabou em 27 de 
dezembro, e não há previsão de novos 
aportes exceto que o Congresso ame-
ricano apoie um novo pacote de ajuda 
militar proposto desde o ano passado 
pelo governo Joe Biden.

A afirmação, que vinha sendo can-
tada desde o início de dezembro pela 
Casa Branca, foi feita na quarta (3) pelo 
porta-voz do Conselho de Segurança 
Nacional, John Kirby. “Nós demos agora 
à Ucrânia o último pacote de assistên-
cia de segurança. Agora precisamos ter 
apoio no Congresso para continuar a 
fazê-lo”, disse.

Ainda há US$ 4,4 bilhões (R$ 21,6 
bilhões hoje) à disposição de Biden 
para livre manejo, mas Kirby sinalizou 
que não há chance de isso acontecer 
sem apoio parlamentar ao pacote de 
segurança de R$ 520 bilhões, R$ 300 
bilhões deles para a Ucrânia, apre-
sentado pelo governo no fim do ano 
e rejeitado no Congresso.

“Sem financiamento suplementar, 
não há outro pote mágico para bus-
car apoio à Ucrânia”, afirmou. No mês 
passado, o porta-voz do Pentágono, 
general Pat Ryder, havia dado razões 
além da briga política para a dificuldade 
em apoiar os ucranianos.

“Certamente nós retemos a opção 
de gastar todos os fundos [os US$ 
4,4 bilhões], mas essas são escolhas 
difíceis porque, no fim do dia, nós 
teremos de tomar decisões acerca 
de nosso próprio preparo e nossa 
habilidade de continuar apoiando a 
Ucrânia”, afirmou.

Os EUA são o maior patrocinador 

UKRAINIAN PRESIDENTIAL PRESS SERVICE

AJUDA MILITAR
MAJID ASGARIPOUR/WANA

ocidental do governo de Volodimir 
Zelenski. Segundo o monitor de 
apoios do Instituto para Economia 
Mundial de Kiel (Alemanha), dos 
R$ 1,2 trilhão dados até outubro 
em ajuda para Kiev, os EUA cola-
boraram com R$ 380 bilhões, 61% 
dos quais em repasse de armas.

O último pacote de ajuda em 
2023, citado por Kirby, foi o 54º 
desde o início da guerra, em 24 
de fevereiro de 2022. Ele somou 
US$ 250 milhões (R$ 1,2 bilhão) 
e incluía munição para o sistema 
antiaéreo Nasams, foguetes de 
artilharia e lançadores M270.

A situação é de impasse. Os 
republicanos estão de olho na 
corrida eleitoral, e dizem que o 
pacote de segurança de Biden 
não dá olhos para a crise com 
os refugiados latinos na fronteira 
mexicana. Por outro lado, como 
parte do dinheiro irá para apoiar 

Israel, não é improvável que a 
oposição faça gestos à politica-
mente vital comunidade judaica 
americana.

No meio do tiroteio fica Zelenski, 
que vive um momento difícil na 
guerra, com o fracasso de sua 
contraofensiva do ano passado e a 
pressão renovada dos russos, par-
ticularmente com ataques aéreos 
mais pesados do que os anteriores 
desde a virada do ano.

Ele já falou abertamente sobre 
o temor de que Biden perca a 
eleição —se está difícil manter o 
nível do apoio com o democrata, 
a queda é vista como certa com 
Trump. Observadores apontam 
que a situação complexa, dado 
que o pacote de ajuda de R$ 
250 bilhões que a União Europeia 
estudava para este ano também 
está sofrendo atrasos, pode levar 
a um clima de negociação.

ralismo e reforça a capacidade 
de atuação diplomática em 
prol dos interesses nacionais 
e dos princípios que regem a 
política externa brasileira”.

Em nota, o governo indicou 
que o país pagou “integral-
mente suas contribuições ao 
orçamento regular da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU), no valor aproximado 
de R$ 289 milhões, e quitou 
passivos de R$ 1,1 bilhão re-
ferentes a missões de paz da 
ONU”.

“Dessa forma, além de asse-

gurar o direito de voto do país 
na Assembleia Geral das Na-
ções Unidas em 2024, o Brasil 
reforçou o seu compromisso 
com o multilateralismo, com a 
Organização e com a sua atu-
ação internacional”, afirmou o 
Itamaraty, em nota publicada 
na quinta-feira (4).

Ainda nos primeiros meses 
de 2023, os pagamentos per-
mitiram a recuperação do di-
reito de voto em organismos 
como a Organização Interna-
cional para as Migrações (OIM), 
a Organização do Tratado de 

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Proibição Completa de Testes 
Nucleares (CTBTO), a Agên-
cia Internacional de Energia 
Atômica (Aifa), a Organização 
para a Proibição das Armas 
Químicas (Opaq) e o Tribunal 
Penal Internacional (TPI).

Se a dívida com os órgãos 
internacionais era elevada já 
no governo de Dilma Rousseff, 
ela atingiu um ponto que pas-
sou a gerar constrangimentos 
para os diplomatas brasileiros 
durante o governo de Jair Bol-
sonaro.

O resultado foi o descrédito 
do país, inclusive em nego-
ciações multilaterais e ações 
internacionais.

Pagamento em lei
Para este ano, o governo 

implementou mudanças no 
tratamento orçamentário 
para despesas internacionais, 
reclassificando despesas no 
Projeto da Lei Orçamentária 
Anual como obrigatórias, evi-
tando futuros acúmulos de 
passivos com organismos in-
ternacionais.

direito de voto na ONU
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CONCORRÊNCIA Nº 003/2023 – CPL/EIRUNEPÉ

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ, através da Comissão Permanente de 
Licitação – CPL, torna pública a ERRATA do AVISO DE LICITAÇÃO CONCORRÊNCIA 
Nº 003/2023 – CPL/EIRUNEPÉ, publicado no Jornal Em Tempo, página 12, edição 
sábado 30 e domingo 31 de dezembro de 2023: 
ONDE SE LÊ: ... e a sessão de recebimento dos envelopes ocorrerá no dia 02/02/2024, 
às 09:00h (horário local), ...
LEIA-SE: ... e a sessão de recebimento dos envelopes ocorrerá no dia 05/02/2024, 
às 09:00h (horário local), ...

Eirunepé/AM, 04 de janeiro de 2024.

FRANCISCO CLEY TABOSA DA SILVA
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ERRATA DO AVISO DE LICITAÇÃO
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Dia Mundial do 
Braille alerta para 
conscientização 
sobre a importância 
do sistema inclusivo DIVULGAÇÃO

“O dia em que 
todas as pes-
soas com de-
ficiência visual 

conseguiram descobrir o 
mundo com os dedos”. É o 
que diz Gilson Mauro, ge-
rente da Biblioteca Braille 
do Amazonas (BBAM) sobre 
o Dia Mundial do Braille, 
celebrado neste 4 de ja-
neiro. A data, que marca 
o nascimento de Louis 
Braille, criador do sistema, 
ressalta a importância do 
Braille como meio de demo-
cratização da comunicação 
e da plena realização dos 
direitos humanos entre as 
pessoas cegas.

Referência no estado, a 
Biblioteca Braille do Ama-
zonas, tem um importante 
papel na integração desse 
público ao meio social, cul-
tural, educacional e profis-
sional. Com um acervo de 
mais de 50 mil obras entre 
livros digitalizados, livros 
falados, obras em Braille e 
filmes com audiodescrição, 
o espaço também dispo-
nibiliza estúdios de grava-
ção, máquinas de escrever 
em Braille, computadores 
especiais, impressoras em 
Braille, scanners de voz e 

Em Tempo

Biblioteca do Amazonas oferta estudo 
de braill-e para todas as idades 

para escrever em Braille] e 
ter aulas com o tio Gilson”, 
conta o jovem artista, que 
aprimorou o talento com o 
teclado nas oficinas de ins-
trumentos musicais oferta-
das pelo espaço. 

Segundo Ronilson Santos, 
pai de Miguel, apesar do pe-

queno, que nasceu com de-
ficiência, ter apoio didático 
na escola, foi na Biblioteca 
que ele aprendeu a tocar o 
instrumento e teve o primei-
ro contato com o sistema 
Braille. “Algumas pessoas 
viram ele tocar em casa e 
me indicaram aqui, onde ele 

fez um teste e está até hoje. 
Eu incentivei só no teclado, 
que eu comprei e ele foi 
desenvolvendo”, afirma.

Administrada pelo Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, a Biblio-
teca Braille funciona de se-

gunda à sexta, das 8h às 17h. 
Inicialmente implantada no 
prédio da Biblioteca Públi-
ca do Amazonas, em 1999, 
desde 2008 a instituição 
está instalada no Bloco C 
do Centro de Convenções 
– Sambódromo (Av. Pedro 
Teixeira, 2565, Dom Pedro).

lupas eletrônicas.
A história de Gilson Mau-

ro se confunde com a da 
Biblioteca Braille do Ama-
zonas. O técnico, que tem 
deficiência visual e está à 
frente da instituição desde 
2000, destaca o trabalho 
em prol das pessoas e as 
atividades culturais ofere-
cidas pela Biblioteca, que já 
ganhou prêmios como o “Ser 
Humano Oswaldo Checcia” 
– prata na categoria Regio-
nal, em 2015, e na categoria 
Nacional, em 2016.

“O nosso espaço é público, 
é de todas as pessoas com 
deficiência, dos familiares, 
da comunidade, porque aqui 
a gente aprende braille, toca 
grandes instrumentos, lê e 
também usa os nossos víde-
os acessíveis. Por isso, vale 
a pena sonhar como Luiz 
Braille sonhou. Vale a pena, 
sim, viver 24 anos aqui den-
tro levando alegria, emoção 
e amor por meio dos dedos”, 
declara o gerente.

O pequeno Miguel San-
tos, 11 anos, que frequen-
ta o espaço desde 2019, é 
testemunha de todo esse 
acolhimento e aprendiza-
do. “Olha, eu gosto de vá-
rias coisas que eu aprendo 
aqui, como tocar teclado, 
usar o reglete [régua usa-
da por deficientes visuais 

Série de atividades infantis 
nas ‘Férias no Suma’

Aos domingos, do dia 7 de 
janeiro até o dia 4 de feve-
reiro, o Sumaúma Park Sho-
pping será o destino certo 
para a criançada. Isso porque 
o shopping irá promover o 
‘Férias no Suma’, uma série 
de atividades voltadas para o 
público infantil, que ocorrerá 
na Praça de Alimentação, lo-
calizada no Piso Gavião Real, 
sempre das 17h às 19h30, com 
entrada gratuita.

Na oportunidade será ofe-
recida Oficina de Slime – ‘ge-
leca’ que é sucesso entre os 
pequenos – Pintura Artística 
Facial e Oficina de Escul-
tura de Balões. “Além das 
atividades citadas acima, 
também haverá recreação, 

proporcionando uma me-
lhor experiência de diversão 
para toda a garotada. Somos 
apaixonadas em receber o 
público kids e convidamos a 
todos para participar”, expli-
ca Laura Palhares, gerente 
de Marketing do shopping.

A recreação, bem como as 
oficinas e a pintura fácil, fica-
rão sob o comando da Magic 
Produções e Eventos, espe-
cializados em proporcionar 
atividades infantis. “O que 
não vai faltar é muita di-
versão! Nas pinturas faciais, 
por exemplo, os pequenos 
poderão escolher animais, 
super-heróis e muito mais. 
Ou seja, serão domingos im-
perdíveis”, finaliza Laura.

DOMINGO 

Qualificação do curso técnico de gastronomia do Cetam

Shopping vai levar ao palco cantores regionais no mês de janeiro 

Música e animação marcam 
início do ano em shopping

Com o objetivo de oferecer cultura 
e entretenimento gratuito aos seus 
clientes, o Millennium Shopping 
traz toda semana uma programa-
ção musical eclética com artistas 
locais. Durante o mês de janeiro, as 
atrações anunciadas são os canto-
res Afonso Júnior, Gabriel Fonseca 
e Guylherme Araújo.

“A ideia é proporcionar um pro-
grama diferenciado aos nossos 
clientes, onde eles podem usu-
fruir das opções da nossa praça 
de alimentação e ainda curtir uma 
boa música, reunir a família e ami-
gos, e conhecer o trabalho dos 
nossos artistas locais”, destacou 
a coordenadora de marketing do 
Millennium, Elizandra Xavier.

Nas sextas-feiras do mês de ja-
neiro, das 17h30 às 19h30, o músico 
Afonso Júnior promete agitar o 
happy hour. “Meu repertório vai 
trazer sucessos de samba e pagode 
dos anos 90 e atuais, entre eles, 
do cantor Belo e do Exaltasamba”, 
adianta o cantor, que possui 15 
anos de carreira.

Já aos sábados, das 12h30 às 
14h30, quem sobe ao palco é o 
cantor Gabriel Fonseca. Vindo de um 
berço musical, ele é filho do cantor 
Deuzimar Fonseca, que participou e 
venceu festivais regionais de mú-
sica, e foi vocalista de bandas de 
grande sucesso em Manaus como 
Banda Paixão e Loka Tentação.

Gabriel traz em suas apresenta-
ções uma bagagem rica em mu-
sicalidade e um repertório volta-
do à MPB e muito Pop/Rock. “Te 
Devoro”, do Djavan, “Final Feliz”, 
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do Jorge Vercillo, e “Carla”, 
do LS Jack, além de canções 
autorais, fazem parte do show 
do Gabriel Fonseca. “O público 
vai poder conferir o melhor 
da música popular brasileira”, 
disse o cantor amazonense.

E, aos domingos, das 13h às 
15h, quem comanda o som é o 
cantor Guylherme Araújo, que 
vai trazer um repertório reche-
ado de sertanejo. “Mas também 

pretendo fazer um mix de todos 
os estilos musicais”, revela o 
músico, que há três anos pas-
sou a atuar profissionalmente.

“Nos shows que farei esse 
mês no Millennium, vocês po-
dem esperar uma apresenta-
ção cheia de energia e emoção. 
Vou cantar os maiores suces-
sos, além de algumas músicas 
novas que estou preparando”, 
afirmou Guylherme.

Biblioteca Braille do Amazonas 
destaca inclusão cultural
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Ari Motta
Em Evidência’s
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redacaoamazoniaon@gmail.com
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O competente jornalista Yghor 
S’ttéphano Palhano comemorou mais 
um ano de vida e sucesso. Ele reuniu 
um grupo de amigos e parentes para o 
tradicional parabéns!

Joaquim Oliveira o “Joca” come-
morou cinco anos de vida em Bar-
ra Velha –SC e ganhou a presença 
do primo e amigo João Nobre nas  
comemorações. Parabéns!

Eu tomo com 
empresário Sergio 
Bringel do Grupo 

Destaque  
O destaque vai para a confraternização esportiva dos “Amigos do Carles”. 
Aproveitando a folga de final de ano, eles se dividiram em dois grupos 
Império Azulino e Amazonas. Carles Waldemar é um amigo de luta.

O Corecon-Am tem nova 
diretoria. Nossos economistas 
Márcio Paixão e José Altamir 
presidente e vice. A entidade 
é responsável pelo registro e 
fiscalização dos economistas no 
Amazonas. Sucesso!

Norte de Comunicação, enquanto 
muitos deixam o Amazonas 
nas festas de final de ano, ele 
apesar do sucesso empresarial, 
não esquece as origens e foi 
para Parintins, aproveitar a folga. 
Aqui com os amigos, os artistas 
Jair Mendes, e os não menos 
extraordinários Juarez Lima, 
Juarez Filho e Teco Mendes e ele.

Olha eu aqui, junto com o diretor presidente do Sistema 
Encontro das Águas. Osvaldo Lopes, ele convidou e aceitei 

comandar o programa Café Com Folia na 97.7 FM e também 
nos App do sistema Encontro das Águas de Comunicação. Se 

liga ai de segunda a sexta 16h.

A Rainha de 
Bateria da 

Escola Império 
do Havaí 

Beatriz Pereira, 
comemora 

mais um 
ano de vida 

amanhã e está 
antecipando as 
comemorações 

nos ensaios e 
visitando 

várias escolas 
em Manaus. 

Ela é também 
Musa da 
Grande 
Familia. 

Parabéns!

O consagrado 
interprete Au-
zier do Sam-
ba comemora 
mais um ano 
de vida neste 
sábado inter-
prete consa-
grado, defende 
hoje as cores 
da Sem Com-
promisso. Feli-
cidades!
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Amazonense continua em lista do nível FIFA
ARBITRAGEM

MAURO NETO/SEDEL

  Da redação

A Comissão de Ar-
bitragem da Confe-
deração Brasileira de 
Futebol (CBF) divulgou 
a lista dos árbitros bra-
sileiros credenciados 
pela Fifa para este 
ano. A amazonense 
Anne Kesy Gomes de 
Sá, árbitra assistente 
Fifa desde a temporada 
de 2022, se mantém na 
listagem para o ano. 

A arbitragem brasi-
leira sofreu sete mu-
danças no quadro da 
Fifa. Ao todo, foram 
cinco entradas e duas 
saídas de árbitros de 
campo, assistentes 
e de vídeo. A insígnia 
da Fifa possibilita que 

os profissionais tra-
balhem em jogos in-
ternacionais, como de 
Libertadores, Copa Amé-
rica e Copa do Mundo,  
entre outros.

De acordo com o site 
da entidade, o pernam-
bucano Rodrigo Pe-
reira, de 36 anos, e o 
gaúcho Rafael Klein, de 
33, receberam o ‘escu-
do’ Fifa como árbitros 
de campo nos lugares 
do carioca Wagner do 
Nascimento Maga-
lhães, 44, e de Sávio 
Pereira Sampaio, 38, 
do Distrito Federal. Ro-
drigo Pereira chamou 
atenção na última tem-
porada e chegou a ser 
elogiado pelo técnico 
Abel Ferreira.

As demais integra-
ções ficaram por con-
ta da mato-grossense 
Fernanda Kruger, de 32 
anos, e da gaúcha Maí-
ra Mastella Moreira, de 
31, como árbitras assis-
tentes, além do baiano 
Diego Pombo Lopez, 35, 
como árbitro de vídeo. As 
sete árbitras brasileiras 
que compõem o quadro 
não mudaram do ano  
passado para 2024.

Em sua totalidade, 
o Brasil possui 17 ár-
bitros de campo no 
quadro da Fifa, como 
nomes conhecidos 
como Anderson Da-
ronco (RS) e Raphael 
Claus (SP). Ademais, 
são 19 assistentes e 12  
juízes de vídeo.Anne Kesy passou a integrar o quadro de árbitros assistentes da FIFA em 2022

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Com renovação 
de Carlo Ancelotti 
junto ao Real 
Madrid, CBF busca 
opções para o cargo

   Em Tempo

A Seleção Brasileira se-
gue sem a definição 
de um treinador efe-
tivo desde a saída de 

Tite. O comandante mais de-
sejado pela CBF para assumir 
o cargo era Carlo Ancelotti, 
mas a renovação do italiano 
com o Real Madrid, na últi-
ma semana de 2023, acabou 
cancelando os planos iniciais 
da entidade.

Segundo apurações do 
Lance!, um nome que ganhou 
força internamente nos últi-
mos dias foi o de José Mou-
rinho. Atualmente na Roma, 
o português tem contrato 
expirando ao fim do primeiro 
semestre de 2024 e interessa, 
mas não haverá seguimento 
no processo enquanto a situ-
ação presidencial da CBF não 
for resolvida. Após o duelo 
pela Copa da Itália, o próprio 
Mourinho negou qualquer 
contato com a confederação 
brasileira.

“Até agora, ninguém do Bra-
sil me ligou para que eu me 
torne o técnico da Seleção. 
Não sei se é verdade ou não. 
Eu disse ao meu agente que 
não deveríamos falar com 
ninguém enquanto eu esti-
ver na Itália e ninguém ma-
nifestar interesse”, afirmou o 
técnico.

Em seu trabalho na Roma, 
José Mourinho conquistou a 
Conference League, tirando 
os Giallorossi de um longo 
jejum sem troféus, e bateu 
na trave na última edição da 
Europa League, perdendo a 
final para o Sevilla nos pê-
naltis. Ainda assim, o “Special 
One” tem grande prestígio no 
âmbito europeu, e torcedo-

José Mourinho vira alternativa 
para ser treinador da Seleção

res brasileiros foram às redes 
sociais para pedir sua contra-
tação após a renovação de 
Ancelotti com o Real.

A prioridade da CBF neste 
momento é resolver o impas-
se no cargo de presidente. 
Ednaldo Rodrigues, eleito em 
março de 2022, foi retirado do 
cargo por uma irregularidade, 
já que o Termo de Acordo de 
Conduta (TAC) feito entre o 
Ministério Público e a CBF foi 
considerado ilegal pela Jus-
tiça, já que o MP não pode 
interferir em assuntos inter-
nos da confederação.

Quem segue, portanto, 
como técnico do Brasil é 

Fernando Diniz, conciliando 
Seleção e Fluminense. Seu 
início de trabalho levantou 
algumas dúvidas, com derro-
tas para Argentina, Uruguai e 
Colômbia, mas há a possibili-
dade de ser efetivado a partir 
da Copa América de 2024.

Em 2023, outros nomes 
chegaram a ser ligados à CBF. 
Jorge Jesus e Abel Ferreira, 
compatriotas de Mourinho, 
já perderam força por esta-
rem com trabalhos consoli-
dados. Zinédine Zidane, livre 
no mercado, corre por fora; 
existiu também a utopia de 
Pep Guardiola, mas a saída do 
técnico do Manchester City 

- atual campeão mundial - 
parece cada vez mais longe 
de acontecer.

Ednaldo no comando
A Procuradoria-Geral da 

República (PGR) emitiu, nesta 
quinta-feira (4), um parecer 
favorável à volta de Ednaldo 
Rodrigues à presidência da 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF).

No documento, o procura-
dor-geral da República, Paulo 
Gonet Branco, ressaltou que o 
afastamento do dirigente do 
cargo pode trazer prejuízos à 
participação da Seleção Bra-
sileira em torneios, a exemplo 

Atualmente na Roma, o português tem contrato expirando ao fim do primeiro semestre de 2024 e interessa à CBF
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da Olimpíada de Paris.
“Ressalte-se, a propósi-

to, que há risco concreto e 
iminente de recusa da ins-
crição da Seleção Brasileira 
de futebol, se assinada pelo 
interventor, no torneio pré-
-olímpico a ser realizado 
ainda neste mês de janei-
ro na Venezuela, destinado 
à obtenção de vaga para a 
participação nas Olimpíadas 
de Paris 2024”, diz.

Na quarta-feira (3), o mi-
nistro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Gilmar Mendes 
deu um prazo de 24 horas 
para que o advogado-geral 
da União e o procurador-

-geral da República sejam 
ouvidos quanto à ação do 
Partido Comunista do Brasil 
(PCdoB), que defende a volta 
de Ednaldo como presidente 
da instituição.

A ação do PCdoB afirma que, 
se mantida a intervenção na 
CBF, comandada atualmente 
pelo interventor José Perdiz, 
a Seleção Brasileira pode ficar 
fora do torneio de futebol das 
Olimpíadas de Paris. O Brasil é 
o atual bicampeão do futebol 
olímpico.

Entenda o caso
O MP do Rio de Janeiro 

moveu, em 2018, uma ação 
contra a CBF por entender 
que o estatuto da entidade 
não estava em acordo com a 
Lei Pelé. A norma previa peso 
igualitário entre federações e 
clubes de futebol. Porém, em 
meio ao processo, o então 
presidente da Confederação, 
Rogério Caboclo, foi afastado 
do cargo por denúncias de 
assédio sexual.

Ednaldo Rodrigues, que 
era vice-presidente à época, 
assumiu como interino e ne-
gociou o TAC com o MPRJ. A 
eleição de Caboclo foi anula-
da, outro pleito foi marcado, 
e o próprio Ednaldo acabou 
eleito presidente da entidade.

O questionamento dos de-
mais vices que integravam 
a gestão de Caboclo é que 
eles não foram consultados 
sobre o acordo e que foram 
prejudicados em seu desdo-
bramento, já que também 
precisaram deixar seus car-
gos. Além disso, alegam que 
o juízo de primeiro grau não 
tinha competência para ho-
mologar o acordo.

Após o afastamento de Ed-
naldo, o PCdoB entrou com 
pedido de urgência para 
suspender a intervenção na 
CBF, argumentando que, se 
postergada a ação, a Seleção 
Brasileira de futebol poderia 
ficar fora das Olimpíadas de 
2024, que acontecem em Pa-
ris, na França, neste ano.
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Fast Clube empata com 
o América-RN na estreia

Em Tempo

O Fast Clube estreou 
com empate na Copa São 
Paulo de Futebol Júnior, 
nesta quinta-feira (4), em 
Salto (SP). A partida acon-
teceu no estádio Amadeu 
Mosca, no município dis-
tante 97 quilômetros da 
capital São Paulo, e ter-
minou em 0 a 0. O Tri-
color de Aço contou com 
grande atuação do goleiro 
Paulo Neneca, que impe-
diu o time nordestino de 
balançar as redes. 

Com um ponto para cada 
lado, Fast Clube e Améri-

ca-RN estão na terceira 
e segunda colocação da 
chave, respectivamente. 
O líder do grupo é o Sfera-
-SP, que venceu o Botafo-
go-SP por 1 a 0 na outra 
partida do grupo, também 
nesta quinta-feira. 

Na próxima rodada, o 
Fast Clube entra em cam-
po no domingo (7), às 12h 
(horário de Manaus), para 
enfrentar o líder do grupo, 
Sfera-SP. O América-RN, 
por sua vez, encara o Bo-
tafogo-SP, no mesmo dia, 
mas às 14h15. As partidas 
acontecem no Amadeu 
Mosca, sede do grupo.

O jogo
O América-RN foi melhor 

na partida, principalmente 
no primeiro tempo. O time 
de Natal (RN) levou perigo 
em jogadas pelo alto, com 
a zaga fastiana tendo difi-
culdade para afastar a bola. 
O Tricolor de Aço contou 
com boa atuação do go-
leiro Neneca, que conse-
guiu ótimas intervenções 
quando foi exigido.

Na etapa final, o atual 
campeão amazonense da 
categoria Sub-20 voltou 
melhor e equilibrou as 
ações, mas o gol não saiu 
e o placar ficou zerado.

COPINHA

Fast Clube é o representante do futebol amazonense na Copinha pela terceira vez consecutiva

Atleta do Pelci passa a ser 
monitorado pelo Furacão
Jackson Júnior passou em testes no Athletico Paranaense e será monitorado anualmente pelo clube da Série A

Natural de Codajás 
(distante 240 quilô-
metros de Manaus), 
Jackson Júnior, de 11 

anos de idade, passou em pe-
neira do Club Athletico Para-
naense, time que atualmente 
disputa a Série A do Campe-
onato Brasileiro de Futebol. 
O jovem é um dos destaques 
do Programa Esporte e Lazer 
na Capital e Interior (Pelci), 
desenvolvido pelo Governo 
do Amazonas e coordenado 
pela Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

 “Nós temos o compromisso 
de fomentar e desenvolver 
o esporte em todo o estado, 
o surgimento de destaques 
no interior, como o Jackson 
Júnior, mostra a importân-
cia do Pelci na identifica-
ção de talentos, sendo um 
agente transformador na 
vida desses jovens”, disse de 
estado de Desporto e Lazer,  
Jorge Oliveira.

 Jackson Júnior, conheci-
do como “Juninho”, sempre 
priorizou a bola em seus mo-
mentos de brincadeiras e la-
zer. Seu pai, Jackson Viana, foi 
quem o incentivou primeiro, 
levando-o para treinos em 
um time que tinha na cidade. 
Após a inauguração do polo 
do Pelci em Codajás, o jovem 
passou a praticar as aulas 

Em Tempo

Após inauguração do polo do Pelci em Codajás, o jovem passou a praticar as aulas no programa

no programa, onde pode se 
desenvolver ainda mais na 
prática esportiva.

 “Gostaria de expressar 
minha mais sincera gratidão 
pelo apoio e a oportunidade 
oferecida pelo Pelci e o Go-
verno do Amazonas. O su-
porte e o incentivo constante 
foram fundamentais no de-
senvolvimento físico e social 
do meu filho. O Pelci inspira 
os jovens a sonhar mais alto 
e acreditar em seu potencial”, 
falou Marceana Nunes, mãe 
de Juninho.

 Em 2022, durante uma 
viagem a passeio a Manaus, 
seu pai ficou sabendo de uma 
peneira que seria realizada 
pelo Athletico Paranaense, 
clube que disputa a primeira 
divisão nacional. Juninho foi 
aprovado nos testes e viajou 
para Curitiba, onde treinou 
por alguns dias nas instala-
ções do Furacão, no Centro 
de Treinamento do Caju.

 O jovem receberá passa-
gens do Governo do Ama-
zonas para viajar à Curitiba, 
onde fará monitoramen-
to anual até completar 14 
anos, quando passará por 
nova avaliação de ingresso 
nas categorias de base do 
clube. ”Os planos são que 
ele se dedique mais aos es-
tudos e ao futebol. Vamos 
continuar indo para Curitiba 
e, se for da vontade de Deus, 
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Botafogo 
contrata 
goleiro John  

John é o primeiro re-
forço anunciado pelo 
Botafogo para 2024. 
Após o Santos confir-
mar a venda do goleiro, 
o Glorioso divulgou a 
contratação com arte 
nas redes sociais no fim 
da tarde desta quinta-
-feira (4).

“John é Fogo! Golei-
ro de 27 anos que es-
tava atuando no Real 
Valladolid da Espanha 
é o primeiro reforço do 
Glorioso para a tempo-
rada. O atleta é aguar-
dado no Rio de Janeiro 
para realização de exa-
mes. Seja bem-vindo 
ao Mais Tradicional!”, 
escreveu o Botafogo.

O goleiro vai assinar 
contrato de quatro 
temporadas e dispu-
tar posição com Gatito 
Fernández. Ele estava 
emprestado pelo San-
tos ao Real Vallado-
lid, da Espanha. Antes, 
teve boa passagem 
pelo Internacional.

ANÚNCIO

ser um jogador profissional”,  
finalizou Marceana.

Pelci
O Governo do Amazonas 

tem impulsionado o cenário 
esportivo do estado, alcan-
çando mais de 15 mil crianças 
e jovens por meio de proje-
tos sócio esportivos. Com o 
aporte financeiro de R$ 6 
milhões ao Programa Esporte 
e Lazer na Capital e Interior 
(Pelci), a Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel) 
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ampliou as atividades para 
novos núcleos e três estádios 
na capital.

Em 2023, a capital ama-
zonense ganhou cinco no-
vos núcleos estratégicos do 
Pelci, além de expandir suas 
atividades nos estádios Car-
los Zamith, Ismael Benigno 
e Oswaldo Frota. Este ano, 
mais de 15 mil crianças e jo-
vens foram alcançadas pelo 
programa com as práticas 
das modalidades de fute-
bol, futsal, basquete, vôlei, 

handebol, futevôlei, atle-
tismo, natação, jiu-jitsu, 
xadrez, tênis de mesa, 
wrestling e judô, tanto 
em Manaus quanto no  
interior do estado.

O Pelci conta com o total 
de 62 núcleos que atuam 
em Manaus, Codajás, Envi-
ra, Fonte Boa e Humaitá, in-
cluindo núcleos indígenas, 
localizados em São Gabriel 
da Cachoeira e Tabatinga, 
onde reúne mais de 1.200 
atletas de diversas etnias.

Goleiro tem 27 anos
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